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В «лидерах» гипертония
и злокачественные опухоли

«Эльбрус» бьет рекорды

Циклон прошелся по республике Выплаты ветеранам 
увеличили на треть
В республике на треть – с 75 до 100 тысяч рублей – 
увеличили ежегодные выплаты ветеранам и вдовам 
ветеранов Великой Отечественной войны.

Как сообщил глава КБР Казбек Коков, принято решение 
увеличить ежегодные выплаты ветеранам войны или их вдо-
вам с 75 до 100 тысяч рублей. «Также согласно подписанному 
мной в прошлом году указу к празднику дополнительные 
ежегодные выплаты по 5 тысяч рублей поступят труженикам 
тыла и бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей, 
гетто, других мест принудительного содержания, созданных 
фашистами и их союзниками в период Второй мировой вой-
ны», - отметил Коков. 

Он также поручил местным властям уделить особое 
внимание состоянию памятников и мемориальных соору-
жений, посвященных защитникам Родины, и на достойном 
уровне провести все запланированные ко Дню Победы 
мероприятия.

Напомним, что последний раз сумма ежегодных выплат 
ветеранам Великой Отечественной войны в Кабардино-Бал-
карии повышалась в декабре 2019 года, тогда ее увеличили с 
40 до 75 тысяч рублей.

Детский омбудсмен 
отчиталась о работе
Глава КБР Казбек Коков заслушал ежегодный доклад 
уполномоченного по правам ребенка в Кабардино-
Балкарии Светланы Тлиновой.

В 2023 году уполномоченным рассмотрено 323 обра-
щения по вопросам защиты законных интересов детей 
и семей с несовершеннолетними детьми. В 125 случаях 
сведения подтвердились и были приняты соответствую-
щие меры. Большинство обращений связаны с недобро-
совестным исполнением родителями своих обязанностей. 

При этом в республике отмечается снижение числа 
обращений, что во многом связано с беспрецедентными 
мерами социальной поддержки семей с детьми и реализа-
цией нацпроектов и государственных программ в сфере 
образования, здравоохранения, культуры, спорта. 

Коков отметил важность комплексной воспитательной 
работы среди учащихся, направленной на формирование 
уважения к личности, понимания традиционных ценно-
стей, патриотизма. 

13 апреля по республике прошелся мощный циклон в виде сильного ливня, 
сопровождавшегося грозой и градом, в результате которого, к счастью, 
никто не погиб и не пострадал.

Как сообщила пресс-служба ГУ МЧС 
РФ по КБР, в результате циклона вы-
пало больше 21 миллиметра осадков, 
местами были подтоплены низменные 
участки местности. В некоторых рай-
онах Нальчика реки воды доходили 
до багажников автомобилей, град был 
небольшой, но очень интенсивный, 
из-за него пришлось прервать матч 
нальчикского «Спартака» (см. стр.13).  

К счастью, никто не погиб и не по-
страдал, функционирование социально 
значимых объектов нарушено не было. 
Пожарно-спасательные подразделения 
проводили адресную работу по откач-
ке воды и ликвидации последствий 
непогоды. 

Пресс-служба администрации сто-
лицы Кабардино-Балкарии сообщила, 

что уровень реки Нальчик не превысил 
опас-ных значений, находился в пре-
делах нормы. В результате обильных 
осадков в городе затопило несколько 
частных домов в микрорайонах «Воль-
ный Аул» и «Дубки», а также участок 
автодороги по улице 2-й Таманской 
Дивизии, где скопились наносы града. 
В тот же вечер этот участок расчистили 
и восстановили движение транспорта 
по нему.

Глава КБР Казбек Коков сразу же 
взял ситуацию на личный контроль и 
дал поручение оперативно произвести 
оценку ущерба. Он также отметил, что 
в случае необходимости пострадавшим 
будет оказана помощь.

Как сообщила пресс-служба Мин-
транса республики, на объездной авто-

дороге у селения Каменка в Чегемском 
районе произошел смыв части трассы, 
и движение на этом участке перекрыто 
для всех видов транспорта до восста-
новления проезда.

На других региональных дорогах 
специалисты министерства выявили 
наносы грунта на проезжую часть, но 
проезд по ним осуществляется беспре-
пятственно.

В Нальчике работы по очистке от 
последствий града дорог, улиц, дворов, 
парков и общественных пространств 
велись в течение всего следующего дня. 
Городские службы очищали проезжие 
части и пешеходные зоны от повален-
ных деревьев и веток, восстановили 
функционирование около 17 светофо-
ров и электроосвещение. 

В работах было задействовано 360 
работников коммунальных служб и 
пять аварийных бригад. 

386 случаев 
кори
Около 400 случаев заболевания корью 
выявили в Кабардино-Балкарии за три 
месяца текущего года, большинство 
заболевших – дети.

Как сообщило республиканское управ-
ление Роспотребнадзора, в России и на 
территории Кабардино-Балкарии сохраня-
ется напряженная ситуация по кори. За три 
месяца 2024 года было выявлено 386 случаев 
кори, из них 258 случаев заболевания детей 
в возрасте до 17 лет. За аналогичный период 
2023 года случаев кори выявлено не было.

Для стабилизации эпидемиологической об-
становки в регионе введен временный отказ в 
приеме на работу или отстранение от работы 
медработников, работников образовательных 
организаций и учреждений по присмотру и 
уходу за детьми, соцработников в возрасте 
до 55 лет, не болевших, не привитых и не 
имеющих сведений о прививках против кори. 

Также введен временный отказ в приеме 
взрослых, детей и подростков, не привитых 
в соответствии с национальным календарем 
профилактических прививок в санаторно-
курортные учреждения и летние оздорови-
тельные учреждения.

Напомним, что всего в 2023 году в КБР 
было выявлено более 90 случаев кори.

Корь – одно из самых заразных вирусных 
заболеваний в мире, которое передается 
воздушно-капельным путем. Дети раннего 
возраста подвергаются самому высокому 
риску заболеть с серьезными осложнения-
ми, включая смертельный исход. Вакцина-
ция от кори чрезвычайно эффективна: 97% 
вакцинированных не заболевают никогда. 
А вот невакцинированный при первом 
же контакте с заболевшим имеет почти 
100-процентный шанс заразиться.

Рекорд посещаемости установили на курорте «Эльбрус»
в марте этого года, когда он принял больше 103 тысяч гостей.

Как сообщила пресс-служба Кавказ.РФ, в марте 2024 года 
на самом высокогорном курорте России отдохнули более 103 
тысяч туристов. «Это рекордное месячное количество гостей 
за всю историю существования «Эльбруса», где сейчас работает 
23 километра трасс и пять канатных дорог», - подчеркнули в 
пресс-службе.

Предыдущий рекорд был зафиксирован в августе 2023 года, 
когда курорт принял 99 тысяч туристов.

Сейчас в районе станции канатной дороги «Мир» Кавказ.РФ 
ведет строительство новой зоны катания, которую планируется 
ввести в 2026 году. На курорт уже зашли восемь крупных рези-
дентов, которые сейчас проектируют отели, рестораны и зоны 
развлечений. Общий объем заявленных частных инвестиций 
составляет более 39 миллиардов рублей.

Как отметили в компании, «Эльбрус» традиционно привлекает 
большое количество не катающихся на горных лыжах или сноу-
борде туристов, они составляют около трети от общего турпотока. 

Для них в составе организованных групп предусмотрены 
специальные условия посещения курорта и созданы панорам-
ные фотозоны на каждой станции канатной дороги. Вместо 
туристического ски-пасса на курорте можно использовать 
банковскую карту.

С 12 апреля на «Эльбрусе» ограничили въезд на Поляну Азау, 
что, по мнению компании, позволит сделать курорт более ком-
фортным для прогулок. Оставить машину можно на парковке 
на 800 мест и оттуда доехать до подъемников на бесплатных 
шаттлах, которые ходят каждые десять минут.

На Поляну Азау можно заехать для загрузки или выгрузки 
вещей и заселения в отель. Первые 30 минут бесплатно. Далее: 
500 рублей за 1-й час, 3000 рублей за сутки со 2-го часа.

А для автомобилей, которые задействованы в работе курорта, 
нужно оформить спецразрешения на въезд. 

Между тем с 15 апреля на курорте закрыли самую нижнюю 
горнолыжную трассу: «Кругозор – Азау». Верхние трассы от 
станции «Гарабаши» до станции «Кругозор» по-прежнему 
открыты для катания. 

О том, что такое социально значимые болезни, чем они опасны и как с ними борются, 
говорили в Парламенте Кабардино-Балкарии. В работе круглого стола «О лечении и 
профилактике социально значимых заболеваний в КБР», организованного комитетом 
по труду, социальной политике и здравоохранению, приняли участие главные врачи 
медицинских учреждений республики.

Председатель комитета Хусейн Кажаров 
отметил, что борьба с социальными заболе-
ваниями – задача приоритетная, поскольку 
они лишают трудоспособности и зачастую 
приводят к летальному исходу. Заместитель 
министра здравоохранения КБР Заурбек 
Батыров подчеркнул важность темы: заболе-
вания эти представляют реальную угрозу для 
населения, ведь речь идет о болезнях системы 
кровообращения, злокачественных ново-
образованиях, сахарном диабете, гепатите С 
и гепатите В, туберкулезе и других. Заммини-
стра сообщил, что «лидируют» заболевания 
системы кровообращения – с каждым годом 
случаев все больше, среди самых распростра-
ненных – артериальная гипертония. Батыров 
перечислил учреждения здравоохранения, 
специализирующиеся на лечении этой группы 
заболеваний, и отметил, что сейчас они снаб-
жены лучшим высокотехнологичным обору-
дованием. Он также рассказал про льготное 
лекарственное обеспечение для пациентов, 
перенесших инфаркт и инсульт, а также опе-
рацию на сердце: «Лечение дорогостоящее, а 
специальные препараты надо принимать еще 
два года. Часто бывает, что из-за прекращения 
приема инфаркт или инсульт повторяются, 
поэтому в течение двух лет эти препараты 
раздают людям, не получающим соцвыплат».

По словам Батырова, вторые по значимо-
сти – злокачественные новообразования, 
которыми в КБР страдают 295 человек на 

100 тысяч населения. Это ниже среднерос-
сийского уровня, но с 2022 года наблюдается 
прирост – 8,5%. Возможно, это результат 
того, что вовремя к врачу обращаются очень 
немногие. Он рассказал, что врачи Республи-
канского онкологического диспансера теперь 
сами выезжают в районы, помогают там с 
диагностикой. Развивается и хирургическая 
помощь, увеличивается и число хирургиче-
ских вмешательств, и объем химиотерапев-
тической помощи. Говоря о помощи страда-
ющим сахарным диабетом, Батыров заметил, 
что в прошлом году был отмечен некоторый 
рост количества больных: «В 2023 году ут-
верждена программа по борьбе с сахарным 
диабетом, и КБР – в числе 14 регионов, ко-
торым выделяются средства для укрепления 
материально-технической базы для борьбы 
с этой болезнью». Также заместитель мини-
стра рассказал про борьбу с туберкулезом, 
заболеваемость которым снизилась в КБР на 
7,4% за два последних года. При этом про-
филактическими осмотрами охвачено 73% 
населения республики. В Республиканском 
туберкулезном диспансере работают и стаци-
онар, и амбулаторное отделение, а пациентам, 
живущим далеко, лекарства доставляют 
домой. При этом финансируется борьба с 
туберкулезом исключительно за счет средств 
республиканского бюджета, и эти средства не 
покрывают всех потребностей.

Рассказывая о психоневрологическом 

и наркологическом диспансерах, Батыров 
отметил, что они теперь становятся еди-
ным юридическим лицом, поскольку «их 
деятельность перекликается». Сейчас 12 
наркологических кабинетов работает в рай-
онных больницах, в Нальчике – централь-
ный диспансер и стационар на 185 коек. 
Психоневрологический диспансер оказывает 
помощь стационарным больным, действует 
13 кабинетов в районных больницах, отме-
тил заместитель министра. Говоря о борьбе 
с инфекционными заболеваниями, Батыров 
уделил особое внимание ВИЧ – в прошлом 
году 34% населения КБР протестировались 
на ВИЧ, выявлены новые инфицированные, 
а 379 человек, в их числе 21 ребенок, уже 
состоят на учете. Рассказал Батыров и о 
профилактической работе, направленной 
против распространения ВИЧ.

Говоря о гепатите С, Батыров отметил, что 
сейчас медики стараются минимизировать 
риски, включив обследование на это забо-
левание в диспансеризацию. Замминистра 
рассказал, что лекарственными препара-
тами обеспечено 224 человека, пролечено 
167 больных, однако еще 316 нуждаются в 
лечении. Также Батыров сообщил, что ведется 
работа по объединению Кардиологического 
диспансера и Многопрофильной городской 
клинической больницы №1 – заключение о 
целесообразности такого шага дали специ-
алисты. Заместитель министра ответил на 
вопросы участников «круглого стола». Затем 
Кажаров предложил «пройтись по диспан-
серам» – выслушали главврачей, которые 
рассказали о достижениях и проблемах своих 
учреждений.
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Готовимся к «Абилимпиксу»
25 апреля в Кабардино-Балкарии стартует региональный этап 
профессионального мастерства среди лиц с инвалидностью и 
ограниченными возможностями здоровья «Абилимпикс». 

Он пройдет уже в восьмой раз, традиционно при поддержке министер-
ства просвещения и науки КБР, министерства труда и социальной защиты, 
министерства культуры.

На двадцати одной соревновательной площадке конкурсанты будут 
состязаться по 12 компетенциям. Кроме того, в этом году работа будет 
вестись и по региональным компетенциям: «Облицовка плиткой» (кате-
гория «Школьники»), «Робототехника» (категория «Школьники»), «Соци-
альная работа» (категория «Специалисты»), «Торговое дело» (категория 
«Специалисты»), «Учитель начальных классов» (категория «Студенты»), 
«Экономика и бухгалтерский учет» (категория «Студенты»).

Впервые в республике в этом году пройдут соревнования по гончарному 
делу – при поддержке ГКУ «Республиканский центр народных художест-
венных промыслов и ремесел» и регионального отделения Всероссийского 
общества родителей детей-инвалидов. Фестиваль знакомства с профессией, 
а также Фестиваль возможностей, в этом году пройдет по трем компе-
тенциям – «Рисование картин пластилином» (категория «Школьники»), 
«Мастер кукол» (категория «Студенты»), «Макетирование из пластилина» 
(категория «Студенты»)                                                   

На основной площадке чемпионата – ГБПОУ «Кабардино-Балкарский 
гуманитарно-технический колледж» – пройдут соревнования по 12 компе-
тенциям, а также более 20 мастер-классов и выставок. Дополнительными 
площадками станут ГБПОУ «Нальчикский колледж легкой промышлен-
ности», ГБПОУ «Кабардино-Балкарский колледж «Строитель», ФГБОУ 
ВО «Кабардино-Балкарский государственный университет им. Х.М. 
Бербекова» и ГКУ «Республиканский центр народных художественных 
промыслов и ремесел».

Один старт для пяти конкурсов
На минувшей неделе в столице республики состоялось торжественное открытие регионального этапа 
конкурсов профессионального мастерства. В течение трех недель в Нальчике пройдут пять конкурсов 
педагогов – «Учитель года», «Лучший учитель родного языка и литературы», «Педагог-психолог Кабардино-
Балкарии», «Лучший педагог-наставник», «Лучший молодой педагог», в них примут участие 65 учителей. 

... и к ЕГЭ
Депутаты Парламента КБР выбрали темой выездного расширенного 
заседания готовность республики к государственной итоговой 
аттестации по программам основного общего и среднего общего 
образования. Подготовленное парламентским комитетом по 
образованию, науке и делам молодежи, оно прошло в Центре 
оценки качества образования, профессионального мастерства и 
квалификации педагогов министерства просвещения КБР.

Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова подчеркнула важность и 
актуальность темы: «ЕГЭ в качестве государственной итоговой аттестации 
выпускников существует в России уже 15 лет. Все эти годы спорят о «плю-
сах» и «минусах» ЕГЭ, но пока он обязателен». Выступивший с докладом 
министр просвещения и науки КБР Анзор Езаов сообщил, что на сегодня 
в Кабардино-Балкарии созданы все необходимые условия для организо-
ванного и объективного проведения итоговой аттестации. И отметил, что 
за несколько лет не было слышно о каких-либо нарушениях.

Езаов рассказал, как идет подготовка к экзаменам. Для государственной 
итоговой аттестации по образовательным программам среднего общего 
образования в региональной информационной системе зарегистрирован 
4501 человек, будет задействовано 43 пункта, в том числе 24 для проведе-
ния ЕГЭ, 19 для проведения ГВЭ. Количество участников государственной 
итоговой аттестации по образовательным программам основного общего 
образования – 11100 учащихся. Из них основной государственный экзамен 
будут сдавать 10725, государственный выпускной – 375. Экзамены будут 
проходить в 73 пунктах, 52 пункта для проведения ОГЭ, 21 – для проведе-
ния ГВЭ. Для учащихся с ограниченными возможностями здоровья будут 
созданы все необходимые условия.

Сформированы составы государственных экзаменационных комиссий, 
предметных комиссий, группы специалистов для проведения экзаменов. В 
Москве прошли обучение председатели предметных комиссий ЕГЭ и ОГЭ, 
а также их заместители. Выстраивается взаимодействие с представителями 
МВД по КБР, Ростелекомом, ГУ МЧС по КБР, Минздравом КБР – всеми, кто 
хотя бы косвенно будет задействован в проведении аттестации.

Для обеспечения «чистоты результата» аудитории будут снабжены не 
только системами видеонаблюдения, но и системами подавления сигналов 
подвижной связи, а пункты проведения экзаменов – металлодетекторами. 
Видеонаблюдение будет установлено также на входах в пункты проведе-
ния экзаменов. Для обеспечения проведения итоговой аттестации в КБР 
на должном уровне предусмотрены необходимые средства – 39  391  400 
рублей, сообщил министр.

Также Езаов отметил, что выплаты педагогическим работникам, заня-
тым в проведении аттестации, будут увеличены. Говоря о предпочтениях 
учащихся, Езаов подчеркнул, что выбор предметов за последние годы 
изменился незначительно, но, например, информатика вышла на 4-е 
место, ее выбрали 19% выпускников. Министр рассказал, что во всех 
образовательных организациях КБР проводятся встречи с обучающимися 
и их родителями. И подчеркнул, что будет обеспечен строгий контроль за 
проведением ЕГЭ. Было также сказано о важности стабильного интернета 
и энергообеспечения во время проведения аттестации.

Участники заседания задали многочисленные вопросы, на которые Езаов 
подробно ответил. Так, например, говоря об увеличении количества тех, кто 
уходит из школы после 9-го класса, министр объяснил, что эта тенденция 
характерна для всей страны и связана, скорее, с практичным подходом к 
образованию: «40-60% детей во всех регионах уходят после 9-го класса, 
выбирая профессиональное образование».

Езаов отметил, что КБР в проведении итоговой аттестации обычно в 
числе лучших регионов: «Мы – одни из лучших. По СКФО – вторые после 
Ставрополя». После выступлений представителей системы образования, 
правоохранительной системы и других ведомств, комитетом был разра-
ботан проект решения выездного заседания, содержащий рекомендации 
для всех организаций, причастных к проведению итоговой аттестации.

Подписали соглашение о сотрудничестве
Министерство просвещения и науки КБР 
подписало двухсторонние соглашения с 
Кабардино-Балкарским ПАО «Банк ВТБ»
и Кабардино-Балкарским ПАО 
«Ростелеком». Заключены соглашения 
для установления долгосрочного 
сотрудничества сторон и координации 
деятельности в области реализации 
совместных проектов и программ.

- Надеюсь, что наше сотрудничество с пар-
тнерами выйдет на новый уровень, - проком-
ментировал событие министр просвещения и 
науки республики Анзор Езаов. – И мы смо-
жем привлекать их не только для проведения 
профессиональных конкурсов педагогов, но и 
в других образовательных мероприятиях, ведь 
мы одинаково заинтересованы в подготовке 
высококлассных специалистов, а подготовка 
эта начинается, как известно, в школе.

- Уверен, что в этом году, как и в прошлые годы, 
профессиональные конкурсы педагогов дадут нам 
новых звезд, откроют новые имена, которые засияют 
на нашем педагогическом небосклоне, - сказал, откры-
вая мероприятие, министр просвещения и науки КБР 
Анзор Езаов. – Традиции, которыми славится система 
образования нашей республики, будут продолжены 
вами, наши уважаемые конкурсанты, коллективами, 
которые помогали вам готовиться и обязательно будут 
поддерживать вас во время всех конкурсных заданий. 
Хочу пожелать вам успеха и интересного конкурса. Не 
бойтесь конкурсных заданий и соперничества, помните, 
что за вами – самые преданные ваши болельщики – 
ваши ученики и коллеги. 

Со словами приветствия и поддержки к конкурсантам 
обратилась председатель комитета по образованию, на-
уке и делам молодежи Парламента КБР Нина Емузова.

- Понимаю, что вам предстоят дни, наполненные 
волнениями и нелегкими конкурсными испытани-
ями, - сказала она. – Но без трудностей не бывает 
побед и не бывает радости без преодолений. Сегодня 
вы все – конкурсанты, находящиеся в зале, уже побе-
дители, вы преодолели свой страх и неуверенность, 
когда согласились принимать участие в профессио-
нальных конкурсах, вы одолели своих соперников 
в муниципальных этапах, вы понимаете, что вам 
предстоит еще немало трудностей, но вы не жалеете 
ни сил, ни времени на их преодоление, понимая, что, 
проходя их ступень за ступенью, вы становитесь 

сильнее, опытнее, профессиональнее. Пусть этот 
конкурс станет для вас ярким событием, которое 
запомнится надолго. 

Директор Института педагогики, психологии и 
физкультурно-спортивного образования КБГУ Ольга 
Михайленко пожелала конкурсантам не отступать 
перед трудностями и верить в победу.

- Сегодня, находясь здесь с вами на этой сцене, я 
благодарю Всевышнего, что когда-то помог мне сделать 
правильный выбор – из всех существующих профессий 
выбрать профессию педагога, - призналась она. – Я рада 
тому, что могу встречаться и общаться с вами – молодыми, 
умными, талантливыми, влюбленными в свою профессию.

В нашей республике приоритетным направлением 
в образовании является привлечение к педагогиче-
ской деятельности молодых, способных, креативных, 
талантливых людей, которые по-настоящему любят 
детей. И вы – именно такие. Желаю вам в дни конкурса 
проявить все ваши лучшие качества и демонстрировать 
их на протяжении долгих-долгих лет работы, остава-
ясь всегда такими же красивыми, умными, добрыми и 
каждый день получать удовольствие от своей работы. 
Пусть ваши ученики любят и помнят вас всегда, славят 
вас своими делами и достижениями!

Впереди у конкурсантов много испытаний, их ждут 
задания нескольких туров – «Мастер-класс», «Урок», 
«Разговор со школьниками», «Разговор с министром» 
и другие. Победители регионального этапа представят 
нашу республику на всероссийском этапе.

На вершине качества
16-17 апреля в Нальчике проходит первая
в СКФО конференция по качеству и безопасности 
медицинской деятельности «Вершина 
качества-2024». Участники конференции – лидеры 
системы отечественного здравоохранения в сфере 
обеспечения качества и безопасности медицинской 
деятельности, которые будут передавать
свой опыт руководителям медучреждений 
регионов страны.

Руководитель Росздравнадзора Алла Самойлова отме-
тила, что развитие системы управления качеством и без-
опасностью медицинской деятельности является одним 

из приоритетных направлений в сфере здравоохранения. 
Во второй день конференции гости посетят медор-

ганизации КБР, успешно прошедшие добровольную 
сертификацию Росздравнадзора.

Напомним, что по итогам 2023 года наша республика 
включена в число лидеров среди регионов РФ по вне-
дрению системы качества и безопасности медицинской 
деятельности и является первой и пока единственной 
республикой в СКФО, реализующей в медицинских 
организациях методики управления качеством и без-
опасностью в здравоохранении. Материал об итогах 
конференции читайте в следующем номере «СМ».
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ПРОИСШЕСТВИЯ / ПРАВО
Скрывались на окраине 
дачного поселка
11 апреля сотрудники правоохранительных органов
в результате спецоперации в пригороде Нальчика 
ликвидировали двух боевиков, которых подозревали
в планировании терактов.

Как сообщили в Следственном управлении СКР по КБР, 
около 4 часов утра сотрудники республиканского УФСБ при 
проведении мероприятий по установлению местонахождения 
и задержанию лиц, осуществляющих экстремистскую и тер-
рористическую деятельность, на территории садоводческого 
товарищества «Намыс» в окрестностях Нальчика неподалеку 
от микрорайона «Дубки» обнаружили двух вооруженных 
мужчин. На требование силовиков сдаться они открыли по 
ним огонь. Напавших блокировали в двухэтажном частном 
доме, расположенном на самом краю дачного поселка у леса. 
С 5:12 на территории «Намыса» и прилегающих к нему садо-
водческих товариществ ввели режим КТО. 

Как сообщил НАК, в результате боестолкновения были 
уничтожены двое боевиков, которые, по имеющимся у пра-
воохранителей данным, входили в состав международной 
террористической организации и планировали совершение 
ряда диверсионных и террористических актов на территории 
республики. Среди силовиков в перестрелке никто не постра-
дал. В 11:50 режим КТО был отменен.

Личности ликвидированных установлены, это 19- и 26-лет-
ний жители республики. В доме, где они скрывались, нашли 
три автомата, один пистолет, боеприпасы к ним, несколько 
гранат, спальные мешки и продукты питания.

По данному факту возбуждено уголовное дело по статьям 
«Посягательство на жизнь сотрудников правоохранительных 
органов», «Незаконные приобретение, хранение и ноше-
ние оружия», «Незаконные приобретение, передача, сбыт, 
хранение, перевозка или ношение взрывчатых веществ или 
взрывных устройств» УК РФ.

Подлог и мошенничество
В Урванском районе сотрудницу местной администрации 
подозревают в подлоге и мошенничестве.

Как сообщили в Следственном управлении СКР по КБР, по 
версии следствия, с апреля по сентябрь 2023 года ведущий 
специалист Управления капитального строительства админи-
страции Урванского района внесла недостоверные сведения в 
электронные реестры о своей заработной плате. Путем завы-
шения ее объема она незаконно получила 620 тысяч рублей, 
которыми распорядилась по своему усмотрению.

В отношении женщины возбуждено уголовное дело по 
статьям «Мошенничество, совершенное с использованием 
служебного положения» и «Служебный подлог» УК РФ. Их 
максимальные санкции предусматривают до шести лет ли-
шения свободы.

Дело возбуждено по материалам УФСБ России по КБР, 
сейчас следователи устанавливают возможные другие факты 
нарушения закона подозреваемой.

Хищение при 
строительстве ФОКа
Заместителя руководителя подрядной организации будут 
судить по обвинению в хищении денег при строительстве 
физкультурно-оздоровительного комплекса. 

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, по версии 
следствия, в 2020 году заместитель директора подрядной ор-
ганизации в рамках исполнения государственного контракта 
по строительству физкультурно-оздоровительного комплекса 
предоставил заказчику – ГКУ «Управление капитального 
строительства» – акты о приемке и стоимости выполненных 
работ с заведомо недостоверными сведениями. В результате 
он, как считают следователи, похитил бюджетные средства в 
сумме 1,8 миллиона рублей.

Мужчине предъявлено обвинение по статье «Мошенниче-
ство, совершенное лицом с использованием своего служеб-
ного положения, в особо крупном размере» УК РФ, санкция 
которой предусматривает до десяти лет лишения свободы.

Для возмеще ния причиненного ущерба на имущество обви-
няемого наложен арест на сумму свыше 6 миллионов рублей. 

Уголовное дело направлено в Нальчикский городской суд 
для рассмотрения по существу.

Взятка за снятие долга
В Чегемском районе судебного пристава подозревают
в получении взятки.

Как сообщили в Следственном управлении СКР по КБР, по 
версии следствия, на рассмотрении пристава-исполнителя 
Чегемского отделения судебных приставов УФССП РФ по 
КБР находилось исполнительное производство о взыскании 
с должника просроченного долга по кредиту в размере 772 
тысяч рублей. 

В ноябре 2021 года пристав получил от местной житель-
ницы взятку в размере 50 тысяч рублей за отмену принятых 
обеспечительных мер и прекращение исполнительного про-
изводства.

Преступление выявили сотрудники регионального УФСБ 
и УФССП России по КБР.

В отношении пристава возбуждено уголовное дело по ста-
тье «Получение взятки должностным лицом за незаконные 
действия» УК РФ, санкция которой предусматривает от трех 
до восьми лет лишения свободы.

Ответит за дачу взятки
В Урванском районе суд рассмотрит уголовное дело
в отношении мужчины, обвиняемого в покушении на 
дачу взятки.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, по версии 
следствия, в июне 2023 года житель соседней республики, 
будучи уверенным, что участковый уполномоченный полиции 
действует как посредник, передал ему 350 тысяч рублей для 
дачи взятки следователю МВД по КБР. Деньги предназначались 

якобы за то, чтобы мужчину не привлекли к ответственности 
по факту изъятия у него сильнодействующих веществ.

Участковый же и не собирался передавать эти деньги сле-
дователю и похитил их, обманув мужчину. Дело в отношении 
него по факту мошенничества уже рассматривается судом. 

А жителю соседнего региона предъявлено обвинение по 
статье «Покушение на дачу взятки должностному лицу через 
посредника за совершение заведомо незаконных действий, 
в крупном размере» УК РФ. Ее санкция предусматривает от 
семи до 12 лет лишения свободы.

Уголовное дело в отношении него направлено в Урванский 
районный суд для рассмотрения по существу.

Проверят троллейбусную 
инфраструктуру
Председатель Следственного комитета России Александр 
Бастрыкин поручил провести проверку после жалобы 
жителей Нальчика на разрушение троллейбусной 
инфраструктуры города.

Как сообщил информационный центр СК России, в соци-
альной сети было опубликовано обращение к председателю 
ведомства Бастрыкину от жителей Нальчика, которые выра-
зили несогласие с сокращением количества троллейбусных 
маршрутов в столице КБР и разрушением сопутствующей 
инфраструктуры.

По данным авторов обращения, взамен экологически чи-
стого транспорта вводятся автобусы, которые загрязняют 
воздух, при этом срок их службы значительно меньше, чем у 
троллейбусов, и это наносит ущерб бюджету.

Бастрыкин поручил руководителю СУ СК России по Кабар-
дино-Балкарии Андрею Потапову провести процессуальную 
проверку и представить доклад об установленных в ходе пер-
воначальных проверочных мероприятий обстоятельствах, а 
по завершении проверки – о ее результатах.

Напомним, что троллейбусное движение в Нальчике от-
крыли в ноябре 1980 года, до недавнего времени в городе 
функционировало шесть маршрутов. На сегодня действует 
лишь один – «Дубки – Горная».

Табак на 20 миллионов
Прокуратура Черекского района направила в суд 
уголовное дело по факту незаконного оборота табачной 
продукции на сумму свыше 20 миллионов рублей.

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства КБР, по 
версии следствия, мужчина незаконно приобрел в Москве и 
Краснодаре немаркированную табачную продукцию на общую 
сумму более 20 миллионов рублей и перевез ее на территорию 
республики для дальнейшей реализации. Здесь ее изъяли 
сотрудники правоохранительных органов.

Мужчине предъявлено обвинение по статье «Приобретение, 
хранение, перевозка продукции без маркировки и нанесения 
информации, предусмотренной законодательством РФ, в 
особо крупном размере» УК РФ. Ее санкция предусматривает 
до шести лет лишения свободы.

Правда должна 
торжествовать
12 апреля в Тырныаузе стартовал месячник патриотического 
воспитания «Сила в правде». 

Напомним, что в конце марта в молодежном центре КБР состоялась 
встреча представителей молодежной отрасли с заместителем пред-
седателя правительства – министром КБР Залимом Кашироковым. 

Одной из главных задач в ходе встречи было обозначено доведение 
до подрастающего поколения правды о новейшей истории страны. В 
итоге было принято решение запустить месячник патриотического вос-
питания «Сила в правде» – серию мероприятий, главной целью которых 
является распространение знаний об истории нашего государства.

В Тырныаузе был дан старт победоносному шествию правды. С 
этого дня в течение месяца в учебных заведениях республики будут 
проходить акции и мероприятия патриотической направленности. 

В день старта месячника в Тырныаузе провели масштабную ак-
цию «Эстафета памяти», приуроченную к 79-й годовщине победы в 
Великой Отечественной войне. Школьники пронесли 79-метровую 
георгиевскую ленту по всему городу, а затем передали ее юнармейцам 
из Баксанского района. 

В тот же день в учебных заведениях республики началась работа в 
рамках месячника. На стендах и сайтах школ уже публикуется инфор-
мация о патриотизме, о семейных и духовных ценностях, приводятся 
факты славного исторического прошлого нашей страны.

Отметим, что 9 марта Кабардино-Балкария встречала агитацион-
ный поезд-музей «Сила в правде», в каждом вагоне которого была 
представлена экспозиция, демонстрирующая достижения военных и 
рассказывающая о подвигах наших героев. 

Серьезная работа по данному направлению ведется уже давно в 
масштабах всей страны. Наша республика активно участвует во всех 
акциях и проектах, призванных сохранить и передать подрастающему 
поколению самое ценное: знание о правде своей страны.

Талантливые и креативные
15 апреля в СКГИИ состоялась VII студенческая 
премия «Студент года». Лучшего выбирали 
из четырех финалистов, прошедших строгий 
предварительный отбор: ребята защищали свои 
портфолио и проходили самопрезентации. 

Единственным представителем сильного пола был 
третьекурсник, будущий режиссер Эльдар Варквасов. 
Его однокурсница, председатель студсовета СКГИИ 
Ксения Рогова была самым сильным и опытным кон-
курсантом. 

Третьекурсница Диана Купова представляла кафедру 
общих гуманитарных и социально-экономических дис-
циплин. Она – финалист премии «Гордость Кабардино-
Балкарии» в номинации «Мастер своего дела». 

Самой юной соискательницей стала студентка II курса 
кафедры хореографии Амалия Бесланеева – участница 
множества хореографических конкурсов и фестивалей.

Открывая финал премии, и.о. ректора СКГИИ Анато-
лий Рахаев сказал: «Вот уже седьмой раз в стенах нашего 
вуза проходит этот замечательный конкурс, и с каждым 
годом он все прекраснее, равно как его участники». И 
с этим нельзя не согласиться, но можно добавить: «и 
креативнее».

Понятно, что обязательные этапы изменить нельзя. 
А вот выступать в них оригинально студенты самого 
творческого вуза республики очень даже могут! Поэтому 
финалы конкурса всегда преподносят сюрпризы. И этот 
год исключением не стал. Сердца и зрителей, и жюри 
покорил «Театр теней» Дианы Куповой. 

Свой монолог «Тарас Бульба о товариществе» Эльдар 
Варквасов читал на фоне огромного экрана, на который 
проецировались кадры знаменитого сериала Владимира 
Бортко. А фильм Амалии Бесланеевой, снятый в технике 
рисования песком, по оценке члена жюри, начальника 
отдела Минмолодежи КБР Лины Мафедзовой, не имеет 

аналога за все годы проведения республиканской «Сту-
денческой весны».

Как отметил председатель жюри проректор СКГИИ по 
учебной работе, профессор Мусабег Ахмедагаев выбор 
среди одинаково сильных соперников сделать было очень 
сложно, и разница всего в один балл действительно могла 
повлиять на все.

Без наград в этот вечер не остался никто. Диана Купова 
победила в номинации «Самый оригинальный номер». 
Эльдар Варквасов стал лучшим в номинации «Удивитель-
ное открытие». Ксения Рогова – победитель в номинации 
«Творческое лидерство».

А «Студентом года СКГИИ» и обладательницей приза 
зрительских симпатий стала Амалия Бесланеева, ин-
тервью с ней читайте в следующем номере.

Наталия Печонова. 
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Те, кто делает мир лучше
Подведены итоги заключительного этапа Всероссийской олимпиады школьников
по экологии, который проходил в столице Кабардино-Балкарии с 5 по 10 апреля, 
объединив 277 школьников из 81 субъекта России и федеральной территории «Сириус».
На торжественной церемонии закрытия были названы имена 23 победителей 
и 109 призеров олимпиады. В числе сильнейших участников олимпиады и трое 
старшеклассников из Кабардино-Балкарии. Десятиклассник Ахмед Езаов и 
одиннадцатиклассница Элина Маршенкулова стали победителями олимпиады, 
одиннадцатиклассница Диана Шогенова – призером. Все трое школьников учатся
в лицее для одаренных детей ДАТ «Солнечный город».

«Логистика кораблей в Тихом океане, не 
мешающая постоянно изменяющимся путям 
миграции серых китов», «Инвентаризация 
паукообразных Тульской области», «Геохи-
мические процессы, проходящие в террико-
нах шахт Челябинской области», «Детские 
игрушки из экологически чистого пластика», 
«Орнитофауна Новгородской области» – это 
только некоторые из тем их проектов. Там 
все очень серьезно, поверьте. Когда солидные 
ученые из жюри говорили об их работах, 
оставалось только вздыхать с завистью: вот 
у этого, например, несколько научных статей, 
опубликованных на разных языках, этот, ведя 
наблюдения за птицами, за пять лет прошел 
больше пяти тысяч километров маршрутного 
пути, у этого – научно-исследовательская 
работа уже почти тянет на кандидатскую 
диссертацию, а он, на минуточку, учится в де-
сятом классе. С такими и говорить-то боязно, 
не хочется же чувствовать себя, мягко говоря, 
неумным рядом с такими вундеркиндами, с 
такими почти учеными. До тех пор, пока не 
увидишь их в поездках, на прогулках по парку 
или вечером во дворе «Солнечного города», 
где их расселили. Дети как дети – дурачатся, 
хохочут, пляшут и орут песни, подшучивают 
друг над другом, валяются в снегу на Эльбрусе 
и вопят во весь голос: «Горы, я люблю вас!» В 
общем, вполне нормальные дети – счастли-
вые, что самое главное.

Сама олимпиада проходила в течение двух 
дней, соревновательные мероприятия – это 
теоретический и проектный туры, которые 
проводились в письменном виде. Еще полдня 
ушло на анализ задач, разбор заданий, апел-
ляции. Ну а в свободное от заданий время для 
гостей подготовили даже не развлекательную, 
а скорее познавательно-досуговую програм-
му. Экскурсия на Голубое озеро, где они даже 
экологическую акцию провели – выпустили 
в Черек мальков форели, на поляну Азау и 
подъем до станции Гарабаши, прогулка по 
Атажукинскому саду, экскурсии на произ-
водственное предприятие по изготовлению 
яблочных чипсов и натурального яблочного 
сока и в замок «Шато Эркен». 

Пока дети писали задания олимпиады, 
взрослые, приехавшие с ними в качестве со-
провождающих и руководителей делегаций, 
тоже не отдыхали – они приняли участие в 
конференции «Опыт работы учреждения 
дополнительного образования экологиче-
ской направленности», приуроченной к Году 
семьи, и в семинаре «Развитие общества в 
условиях климатической неопределенности. 

Пути решения проблем выбросов парнико-
вых газов» и «Биологическое разнообразие 
Кавказа: пути его формирования и сохра-
нения». С восторгом знакомились с лицеем 
ДАТ «Солнечный город», искренне удивляясь, 
что «такое вообще возможно в провинции», 
и говорили о работе с одаренными детьми и 
подготовке их к олимпиадам. 

На вопрос «Как проходит олимпиада?» 
все пять дней и дети, и их сопровождающие 
взрослые улыбались и дружно отвечали: 
«Отлично!»

- Тяжело проходит, - вздохнул Рустам Пше-
гусов, заведующий лабораторией Института 
экологии горных территорий им. А.К. Тем-
ботова РАН, он же председатель жюри. – Но 
не физически, не морально, и не потому, что 
приходится проверять много работ, а из-за 
того, что очень уж тяжело из этих работ 
выбрать лучшие. Они все хороши, все до од-
ной! Я, конечно, понимал, что на олимпиаду 
съедутся действительно умные и талантливые 
дети, у которых будут интересные проекты и 
исследования, но чтобы настолько эти работы 

были хороши и настолько дети подготовлены, 
я не ожидал! Искренне был поражен.

Знаю, что многие из наших гостей в востор-
ге от природы нашего края, многие обещали 
снова сюда вернуться. Конечно, мне очень 
приятно это слышать и хотелось бы снова 
увидеть этих ребят в качестве туристов у нас 
в горах, в нашем городе, но еще больше мне 
бы хотелось видеть их в качестве студентов 

наших вузов, сотрудников наших предприятий 
и научно-исследовательских институтов – с 
такими интеллектуалами и талантами не хо-
чется прощаться.

Было очень заметно, что прощаться не 
хочется никому. В день закрытия олимпиады 
обнимались, обменивались номерами теле-
фонов, клялись ездить друг к другу в гости.

- Я здесь постоянно плачу, в день по несколь-
ку раз, - это Диана Политова из Татарстана 
откровенничает. – Сначала от стресса, боясь, 
что не справлюсь с заданиями олимпиады, по-
том – от красоты того, что увидела в поездках 
по Кабардино-Балкарии, потом от счастья, что 
стала победителем и мне на сцене вручили вот 
этот диплом, теперь оттого, что приходится 
уезжать и расставаться. Вот как не плакать – 
мы же за эти дни уже как родные стали?!

- Вы думаете, меня сейчас эмоции не пере-
полняют? – закрывая олимпиаду и прощаясь 
с гостями, министр просвещения и науки 
Анзор Езаов тоже был откровенен. – Каза-
лось бы, совсем недавно мы только откры-
вали нашу олимпиаду, и я желал с этой же 
сцены вам всем успеха, а сегодня вы уже 
разъезжаетесь по домам. Прощаясь, я хочу 
поблагодарить всех, причастных к тому, что 
олимпиада прошла действительно на очень 
достойном уровне. Спасибо министерству 
просвещения России, которое одобрило 
нашу заявку на проведение олимпиады и 
выбрало нашу республику площадкой для 
заключительного этапа, коллег из Института 
стратегии развития образования Российской 
академии образования, которые нас под-
держали. Спасибо вам всем – участникам и 
наставникам – за замечательную работу, за 
особую атмосферу, которую вы создавали. 
Спасибо жюри, которому пришлось много и 
нелегко потрудиться, выбирая лучшие работы 
из лучших. За эти дни мне не раз говорили о 
том, что олимпиада организована на самом 
высоком уровне, продумано все до мелочей, и 
я хочу отметить, что в этом огромная заслуга 
наших «бойцов невидимого фронта» – тех, кто 
помогал организовывать ваш быт, поездки, 
экскурсии – педагогам, волонтерам, медикам, 
представителям МВД, водителям и поварам – 
всем, кто старался, чтобы об этой поездке и 
этой олимпиаде у вас остались только самые 
лучшие воспоминания.

Я искренне поздравляю всех победителей 
и призеров, а тем, кто не вошел в их число, 
хочу сказать: вы ни в коем случае не должны 
расстраиваться! Во Всероссийской олимпиаде 
школьников участвуют почти семь милли-
онов человек, но до финала доходят очень 
немногие. А вы дошли, вы стали финалиста-
ми, это уже дорогого стоит! Олимпиада пусть 
значимый, но все же всего лишь шаг, этап 
вашей жизни, у вас еще будет много побед 
и достижений, и все обязательно сложится 
замечательно!

ГОВОРЯТ НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ 
Ахмед Езаов:
- Экология – это мой осознанный выбор, я понимаю, насколько это сейчас актуально и 

важно для каждого жителя планеты, вполне возможно, я свою будущую профессию свяжу 
именно с экологией. 

К этой олимпиаде я два года готовился и со своим педагогом Миланой Хашкуловой, и сам. 
Это, кстати, не первая моя олимпиада по экологии, в прошлом году я тоже выиграл региональ-
ный этап и дошел до финала, который проходил в Казани. Но тогда победить мне не удалось.

Теоретические задания этой олимпиады мне не показались очень уж сложными, а вот 
виртуальный проект, который надо было сделать по одной цитате, – это было нелегко.

Чем запомнится эта олимпиада? Восторгом наших гостей. Мне было очень приятно на-
блюдать, как они восхищаются всем, что видят вокруг. Им нравилось у нас все – люди, горы, 
природа, сама олимпиада, давно я не видел столько восторга. Все эти дни я вспоминал себя 
в Казани – я там тоже такой же восторженный ходил.

Диана Шогенова:
- Несколько лет назад, когда я попала на одну из смен в «Сириусе», там получше узнала, 

что такое экология и влюбилась в нее. Уже несколько лет готовлю проекты по разным темам 
этой науки – и сама, и с нашим педагогом Алиной Баскаевой. Так что для меня проекты – 
дело привычное, поэтому это задание – подготовить виртуальный проект – мне сложным 
не показалось, теоретическая часть сложнее далась.

Олимпиада – это, конечно, событие незабываемое. Во-первых, это интересно – задания, 
споры, обсуждение, общение – все интересно! Во-вторых, это непередаваемая атмосфера! 
Это весело, познавательно, это все надолго запомнится!

Элина Маршенкулова:
- У меня тоже главный мотиватор участия в олимпиаде по экологии – наш преподаватель 

Алина Баскаева. Она умеет заинтересовать, помочь, поддержать. Да, готовиться было нелегко, 
два года на это ушло, но, знаете, оно того стоило! Все мои труды стоили и участия в финале, 
и победы, и преференций, которые она дает.

Что буду вспоминать? Людей, с которыми здесь познакомилась. Это было невероятно – 
столько умных, интересных, веселых сверстников со всей страны!

ГОВОРЯТ ГОСТИ
Владимир Захаров – председатель цен-

тральной предметно-методической комиссии 
ВсОШ по экологии, руководитель Центра 
устойчивого развития и здоровья среды 
федерального государственного бюджетного 
учреждения науки Института биологии раз-
вития им. Н.К. Кольцова Российской академии 
наук, доктор биологических наук, профессор:

- Аплодирую «легкомыслию» организа-
торов этой олимпиады – всех зажгли, всех 
пригласили приезжать к ним снова и снова! 
Вы думаете, мы не приедем? Обязательно 
вернемся!

Я в горах Кабардино-Балкарии впервые 
побывал много лет назад и с тех пор приезжаю 
сюда каждый год. Мне кажется, что, если я 
хоть один год здесь не побываю, не доживу 
до весны.

Знаете, для чего мы собрались здесь у вас? 
Для радости! И ошибется тот, кто скажет, 
что это не серьезное заявление. Только для 
радости! Радости познания, общения, воз-
можности делать добрые дела. Именно это 
нас и объединяет. Мы – люди, занимающиеся 
экологией, – несем миру радость, потому что 
мы делаем его лучше. 

В мире ничего не завершается. Завершение 
это иллюзия, все только начинается. Олимпи-
ада прошла, и мы идем дальше, мы в начале 
большого и интересного пути.

Тимур Узбеков, г. Тольятти:
- Я уезжаю совершенно счастливым, я 

увидел Эльбрус, я по нему ходил. Эта гора 
покорила мое сердце на всю жизнь!

Ульяна Наумова, Кировская область:
- Я не могу что-то одно назвать, что больше 

всего понравилось, мне понравилось здесь 
абсолютно все! Но горы, наверное, немного 
больше, чем все остальное. Кабардино-Бал-
кария, спасибо тебе за все, спасибо за то, что 
ты есть!

Азат Каримов, Татарстан:
- Эта республика, эти горы, Эльбрус – это 

же «место силы»! Кажется, впечатлений хва-
тит до конца жизни.

Варвара Тонкоглас, Московская область:
- Когда мы в Приэльбрусье поехали, было 

столько эмоций, что слов не хватало. Какая 
же там красота! Еще мы там хычины ели, 
они невероятно вкусные! Экскурсовод ска-
зала, что рецепт хычинов у каждой хозяйки 
свой, а мы стали спрашивать «рецепт самого 
вкусного». Она засмеялась и сказала: «У нас 
считается, что самый вкусный хычин – это 
тот, который для тебя сделала твоя мама». 
Это так трогательно, я это навсегда запомню.

Глеб Артемьев, г. Москва:
- Каждый день здесь был лучше предыду-

щего. Вот, казалось бы, лучше уже не может 
быть, но, оказывается, может!
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«Тау той» в честь праздника

Две выставки и альбом
В Кабардино-Балкарии проходит триумфальная демонстрация работ одного
из лучших художников республики Якуба Аккизова. Этот праздник изобразительного 
искусства посвящен годовщине со дня рождения лауреата Государственной премии КБР 
и заслуженного художника республики, ушедшего из жизни в 1994 году.

Об Искандере
и не только

- Вот мне кажется, ему удалось вроде бы через 
очень такой бытовой материал создать метавсе-
ленную, как сейчас модно говорить, подобную 
фолкнеровской Йоконатофе – тоже такому ме-
тафизическому пространству, объединяющему 
героев и разные пласты повествовательные, так 
что Марвелам и не снилось, то, что придумал 
Искандер.

- Кстати говоря, я даже подчеркнула прямую 
отсылку: «Земля закрыта на переучет идей!» У 
Тони Старка была такая цитата, прямая цитата!..

Это только лишь один занимательный диалог, 
прозвучавший 13 апреля на очередном заседа-
нии Литературного салона Марины Битоковой, 
посвященном произведениям Фазиля Искандера 
(1929-2016) «Софичка» и «Тали – чудо из Чеге-
ма». Заседание, во время которого обсуждались 
и другие произведения одного из самых попу-
лярных русскоязычных писателей, чье 95-летие 
со дня рождения отмечалось в марте, выдалось 
увлекательным, а порою, и неожиданным. Что, 
правда, сказать можно о любом заседании этого 
объединения.

Вот уже два года Литературный салон Цен-
тральной модельной библиотеки нальчикской 
ЦБС, который в рамках нацпроекта «Культура» 
преобразовался в современный многофункци-
ональный информационно-культурный центр, 
ежемесячно собирает студентов, друзей, едино-
мышленников преподавателя, критика, блогера, 
журналиста, доцента кафедры русской и зару-
бежной литератур КБГУ Марины Битоковой. 
Приходят сюда все желающие любители, чтобы 
литературы послушать или принять активное 
участие в обсуждении разных книг.

Мнения бывают схожими и кардинально 
различающимися, что никак не мешает теплой 
дружеской атмосфере клуба, в ходе заседаний 
которого затрагиваются самые разные темы.

И чтобы убедиться в этом лично, любой же-
лающий может свободно прийти на любое засе-
дание, анонсы которых публикуются в аккаунте 
библиотеки t.me/cgbcbs_nalchik.

Н. П.

альбом, инициатором издания которого 
стало министерство культуры КБР, был 
презентован на выставке в Национальном 
музее КБР. Издание, достойное художника 
и заслуживающее двухлетнего ожидания, 
было напечатано в Ростове-на-Дону – именно 
там нашли типографию, удачно сочетающую 
уровень исполнения и демократичные цены. 
Имара рассказала, что в подготовке альбома 
приняли участие многие: «Жанна Канукова 
верстала издание, я оформляла, благо опыт 

есть: пять лет работала в издательстве «Эль-
брус», оформляя книги…» Вступительный 
текст для альбома написала журналист Алена 
Мякинина. «Очень многие вложили в эту 
работу свое отношение к папе. Мы искренне 
благодарны Минкультуры, где в самом начале 
работы нам сказали: финансы – не ваша 
проблема, Якуб Аккизов – великий худож-
ник», - рассказала Имара.

Юлия Верниковская.
Фото Т. Свириденко.

Открыла праздник выставка Аккизова в 
Национальном музее КБР, где представлены 
самые известные работы художника – пре-
красного живописца и уникального графика. 
Кроме того, на выставке экспонируются ранее 
не выставлявшиеся произведения. Младшие 
Аккизовы – художники Имара, Керим и Ах-
мат – интересно разместили их среди других, 
известных зрителям работ. «Мы увеличили 
его любимые наброски и разместили изо-
бражения на гранях подвешенных к потолку 
кубов. Тем самым хотели напомнить папину 
привычку: рисовать кубики, а в центре писать 
«я» – и получалось «Якуб», - рассказала дочь 
художника Имара.

Министр культуры КБР Мухадин Кумахов 
назвал Аккизова великим художником: «К 
этому дню мы шли долго, но пришли краси-
во – открытие выставки Аккизова проходит 
и в Музее изобразительных искусств, и здесь. 
Везде – великий Якуб Аккизов!» – отметил 
министр. «Общительный и добрый… Мы 
гордимся, что он жил рядом с нами», - ска-
зал уполномоченный по правам человека в 
КБР Борис Зумакулов. Он отметил, что имя 
художника и память о нем много лет поддер-
живает его супруга, художник Сияра Акки-
зова. Председатель СХ КБР Жанна Канукова 
сказала, что Якуб Аккизов оставил в память 
о себе не только творчество, но и династию 
художников Аккизовых, которые работают на 
репутацию республики. Художник Ибрагим 
Сурхайханов, друг Аккизова, назвал Якуба 
«уникальным представителем балкарского 
народа, поднявшим национальное изобрази-
тельное искусство на всесоюзный уровень».

А в Музее изобразительных искусств им. А. 

Л. Ткаченко в тот же день открылась еще одна 
выставка работ Якуба Аккизова. Заведующая 
выставочно-экспозиционным отделом музея 
Нина Леонтьева рассказала корреспонден-
ту, что решили обойтись без официального 
открытия, и напомнила историю семьи ху-
дожников – Якуб и Сияра вместе учились в 
Махачкалинском художественном училище, 
там познакомились, поженились, жили и 
работали вместе. Леонтьева подчеркнула, 
что и творческие пути двух художников пе-
реплелись: «Сияра была любимой моделью 
художника – все красивые женщины на его 
работах похожи на нее. А потом появляются 
девочки и девушки, удивительно похожие на 
их дочь Имару…» Рассказывают, что, когда 
после свадьбы Якуб привез Сияру в родной 
Нижний Чегем, жители села под разными 
предлогами заходили к Аккизовым – полю-
боваться невесткой.

Леонтьева рассказала, что в музее было 
решено разместить ранние работы Аккизо-
ва. Кроме того, это экспозиция совместного 
творчества Якуба и Сияры – выставлено 
несколько графических серий, которые они 
делали вместе: «А те работы Якуба, которые 
он не успел завершить, заканчивала Сияра…У 
них всегда была схожая стилистика и общий 
взгляд на мир. И дочь, Имара Аккизова, 
работает в манере отца и матери, многое у 
них переняв. Это практически выставка двух 
художников – Якуба и Сияры Аккизовых».

Обе выставки посвящены 80-летию со 
дня рождения художника. Но состоялись 
они позже намеченного, поскольку решено 
было дождаться, когда будет готов альбом, 
посвященный творчеству Аккизова. И 

В Музыкальном театре КБР состоялся праздничный концерт «Тау той», 
посвященный Дню возрождения государственности балкарского народа.

Этот праздник был учрежден 30 лет назад 
в 1994 году указом первого президента КБР 
Валерия Кокова. 

И за эти годы праздник стал олицетворе-
нием торжества правды и справедливости. 
Преодолев все тяготы трагического отлу-
чения от родной земли и вернувшись на 
родину, балкарский народ достиг высоких 
результатов во всех сферах деятельности, в 
укреплении своего культурного, духовного 
и интеллектуального потенциала.

В концерте с участием звезд эстрады КБР 

и КЧР, демонстрируя высочайший уровень 
профессионального мастерства, выступили 
как видные деятели искусств, так и юные 
артисты, что ярким образом символизирует 
неразрывность традиций и преемствен-
ность поколений.

На всех афишах, анонсировавших «Тау 
той», указывалось, что мероприятие 
представляет собой вечер песен, танцев и 
юмора. Вокальное искусство было широко 
представлено номерами Халимат Герго-
каевой, Жаннеты Туменовой, Махара 

Каракотова, Кайсына Холамханова, Ау-
бекира Мизиева, Жамбулата Жубоева и 
других популярных певцов двух республик, 
хореография – зажигательными танцами 
ГФЭАТ «Балкария» и детского ансамбля 
«Эльбрус». А за юмор «отвечали» ведущий 
вечера Мажит Жангуразов, виртуозно 
сочетавший конферанс и стендап, а также 
артисты Балкарского госдрамтеатра им. 
К. Кулиева, представившие отрывок из 
любимой не одним поколением зрителей 
комедии «Жених».

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко.
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ЖАШ ТЁЛЮ

«Айырмалыладан 
билим алыргъа, 
алагъа ушаргъа да 
итинеме»
Бизни бюгюннгю ушакъ нёгерибиз Гелястанланы Миланады. Ол Хасанияда 
16-чы номерли школну айырмалы бошап, Ставрополь шахарда Шимал-Кавказ 
федерал университетни юристлени хазырлагъан бакалавриат бёлюмюнде 
окъуйду.  

НыбжьыщIэхэм я гъуэгугъэлъагъуэ
21-нэ лIэщIыгъуэм зыужьыныгъэщIэхэр къытхуихьащ, абы къыдэкIуэуи, псом хуэмыдэу 
ныбжьыщIэхэр зыщыхъумапхъэ Iуэхугъуэхэри ди гъащIэм къыхихьащ.  Абыхэм 
ящыщ зыщ компьютер Iэмалхэр къагъэсэбэпу ныбжьыщIэхэм яхуэгъэзауэ ялэжь 
щIэпхъаджагъэхэр. 

Я лъэужьыр жыжьэ къыщожьэ

- Милана, уголовный-эркинликли жаны 
бла усталыкъ берген ызны сайлагъанса. 
Аны сейири недеди, артда иш табыллыгъы-
на ышанамыса? 

- Бу усталыкъны сайлап, юристлени хазыр-
лагъан бёлюмлеге киргенликге, аланы арала-
рында къайры окъургъа барыргъа билмей, 
артда вузну бошасам кёрюрме деген сагъыш-
лары болгъанла да тюбейдиле. Баям, кесим да 
эм алгъа аллайладан бири болгъанма. Школну 
алтын майдал бла тауусуп, Бир къырал экза-
менледен да бийик балла алгъанымы хайы-
рындан бюджет бёлюмге тюшгенме. 

Дерслени барысындан да «бешле» алгъан-
лыкъгъа, биринчи курсда бу усталыкъны 
сайлагъаныма экили болуп, жюрегим иги 
тартмай тургъанма. Алай практикагъа жю-
рюп башлайгъанда, сюдлеге, адвокатланы 
палаталарына, иш юсюнде бу усталыкъны не 
бла байламлы болгъанына тюшюне, окъууу-
му да магъанасын ангылайма. Мында дерсге 
хазырланмай барыргъа жарамайды, жети-
шалмагъанны къыстайдыла.  

- Студент жашауну уа жаратамыса, бю-
гюннгю студент къаллай болургъа керекди? 

- Ал кезиуде юйден узакъда болгъаным 
къыйын кёрюне эди. Студент жашауну уа 
жаратама. Адам кесине ёмюрлюкге тенглик 
эталлыкъ шуёхланы да жашаууну ма бу кези-
уюнде табады. Сёз ючюн, Дюгерден къызчыкъ 
Алина Джыккаева бла шуёхлукъ жюрютебиз. 
Аны бла биринчи курсдан бери бирге окъуй-
буз. Бир бирибизге къонакъгъа барыучубуз. 
Аланы адет-тёрелери да сейирдиле, бютюнда 
юч тюрлю пирогларын хазырлагъанлары, 
алагъа берген магъаналары да. 

- Жаш тёлю адет-тёрелени юслеринден 
билирге, тутаргъа итинеди деп айталлы-
къмыса? 

- Мен окъугъан шахарда къарачай-малкъар 
жаш тёлюню «Алан-Ставрополь» деген ма-
даният арасы къуралгъанды да, заманыбыз 
болса, ары да барыучубуз. Анда «Алан той» 
деген ат бла тюбешиуле да къураладыла. Сора 
жаланда тепсеуле бла чекленип къалмай, 
алада жаш тёлюню, нарт сёзлени, айтыуланы, 
элберлени дегенча, къалай билгенлерине да 
эс бурулады. Ары Малкъардан, Къарачайдан 
жырчыла да келиучюдюле.

Бу шахарда бийик билим берген юйлерин-
де окъугъан таулула, къарачайлыла да бир 
бирге эгечлеча, къарындашлача болгъанбыз, 
болушлукъ керек болса, барыбыз да бирден 
къайгъырабыз. 

- Дерслеринге, кесинг айтхан маданият 
арагъа жюрюгенингден сора уа не бла кю-
решесе? 

- Биринчи курсдан да илму ишле жазама. 
Быйыл уголовный иш бла байламлы статья-
ны илмуланы доктору Елена Артамонованы 
башчылыгъында хазырлап, университетни 
кесинде къуралгъан конференциягъа къа-
тышханма. Андан сора да, былтыр аллай 
ишни Григорий Чечельни таматалыгъында 
жазып, биринчи даражалы диплом бла сау-
гъаланнганма.

Илму бла андан ары да кюрешгенлей ту-
рургъа ыразыма. Аны ючюн а бакалавриатны 
бошап, энди жангы окъуу жылда магистра-
турада, ызы бла уа аспирантурада билимими 
ёсдюрюр умутдама. Илму даражам болса да 
сюеме, аны ючюн а тийишлисича окъургъа, 
ишлерге кереклисин ангылайма. Билимими 
ёсдюргенден сора республикагъа къайтыргъа 

сюеме. Кесими туугъан жеримде жамауаты-
бызгъа болушлукъ этерге да. 

- Биз билгенликден, интернетде «Балка-
риано» деген ат бла бетлени къурагъанса. 
Аны не акъыл, хыйсап бла бардыргъанынгы 
юсюнден толуракъ айтсанг эди? 

- Ол зат бла эки жылдан асламны кюрешеме. 
Эм алгъа къысха чамчыкъла къурап, аланы 
салып башлагъан эдим. Ала уа кесибизни 
адет-тёрелерибиз бла байламлыдыла, кесле-
рин да малкъар тилде, орусча да жазама. Эм 
алгъа анга тенглерим, ызы бла уа бирсиле да 
къошулгъандыла. Аланы окъугъанла ишни 
юсюнден кеслерини оюмларын да билдир-
гендиле. 

Назмучуларыбызны чыгъармаларын, таулу 
жырланы текстлерин да салама. Асламысына 
таулуланы эрттеден келген затлары сейир 
болады. Суратла, кийимле, неда жашау тур-
мушда жюрютюлген башха затла да алай. 

- Тилибизде шатык сёлешгенинг бла къу-
уандыргъан да этдинг. 

- Кертисин айтсам, окъуугъа кирген ал ке-
зиуюмде малкъар тилде иги сёлешалмагъан-
ма. Къарачайлы къызчыкъ бла эки жылны 
ичинде бирге фатарда тургъанымда, кесиме 
айып эте, аны сёлешгени сейир кёрюне, алай 
бла кесибизни тилибизни билирге, ангылар-
гъа тартылгъанма. 

- Жашауда нени багъалайса? 
- Тёгерекге къарай, сагъыш этсем, ырыс-

хыгъа, къолайлыкъгъа асыры бекми табы-
набыз деригим келеди. Инсаннга керти да 
чынтты байлыкъ – ол эм алгъа аны кесини 
адамлыкъ ышанлары, анасыны-атасыны 
саулугъу эмда жюрек тынчлыкъды. Дагъы-
да дунияда мамырлыкъ болса. Аммабыз 
Атайланы Зояны, туудукъла аны Маний деп 
къубултабыз, барлыгъы, аны таныгъаным да 
манга насыпды. Сабийлигим аны биргесине 
озгъанды. Гитчелигимде белляу айтханы 
окъуна эсимдеди. Аны халал жюреклилигин, 
огъурлу адам болгъанын кесим ёсгенли бю-
тюн ангылагъанма. Нальчикге келсем, сюйген 
азыкъларын алып, эм алгъа ыннамы кёрюрге 
ашыгъама. 

МОКЪАЛАНЫ Зухура.

«Сабийхэр абыхэм зэрыщыпхъумэфынур, 
х ъ ы б а р х э р  з э р ы з э I э п а х  и д ж ы р е й 
технологием къашэнкIэ хъуну шынагъуэр 
ягурыбгъаIуэкIэрэщ. Нобэрей сабийхэм 
иджырей технологиехэр я гъащIэм хэмыту 
ар я нэгу къахущIэгъэхьэххэркъым. Абыхэм 
я нэхъыбэм ягурэ я щхьэрэ зэтелъщи, 
куэдым хащIыкIыу закъыщохъуж, апхуэдэуи 
социальнэ напэкIуэцIхэмкIэ закъыпызыщIэ 
псэлъэгъухэм дзыхь ирагъэзыщэ. Абыхэм 
ялъагъу сурэт нэпцIхэм я щIыбагъ къыдэт 
бзаджащIэр «къахуэцIыхуркъым», - жеIэ 
2023 гъэм ЩIалэгъуалэ проектхэмкIэ 
урысейпсо зэпеуэм и етIуанэ лъэхъэнэм и 
грантыр къэзыхьа Шалыгин Константин. – 
Компьютер Iэмалхэм фIыуэ хэзыщIыкIыр 
бжыгъэрылъанэ Iуэхуми хъарзынэу хозагъэ. 

А Iуэхум ухуэIэзэным къикIыр контент 
зэмылIэужьыгъуэхэр къэбгъуэтыфу, ахэр 
къэбгъэсэбэпыфу, онлайн IэмалхэмкIэ 
абыхэмкIэ нэгъу эщIхэм уадэгу эшэфу 
щытынырщ. Бжыгъэрылъанэм сабийхэм 
Iэмал хъарзынэхэр къарет интернетым 
егъэджэныгъэм теухуауэ къралъхьэ Iуэхугъуэ 
куэдым зыщагъэгъуэзэну.  Абы къикIращи, 
абы и фIыгъэкIэ сабийхэм егъэджэныгъэ  
и лъэныкъуэкIэ щIэ куэд къащIэфынущ, я 
щIэныгъэм хагъэхъуэфынущ, унэтIыныгъэ 
зэмылIэу жьыгъу эх эмкIэ я къэу хьым 
зрагъэужьыфынущ. Интернетым хъыбар 
к ъ ы щ ы ф л ъ ы х ъ у э м э ,  « В К о н т а к т е » 
напэкIуэцIыр къызэвгъэпэщмэ, электрон 
т х ы л ъ  ф е д ж э м э ,  ф и  н ы б ж ь э г ъ у р 
къыщалъхуа махуэр онлайн-махуэгъэпсым 
къыщывгъэлъагъуэмэ е, псалъэм папщIэ, 
такси къевджэн щхьэкIэ гуэдзэн щхьэхуэр 
къэвгъэсэбэпмэ, бжыгъэрылъанэ Iэмалхэм 
фызэрыхуэIэрыхуэм ахэр и щыхьэтщ».

Компьютерри бжыгъэрылъанэ Iэмалхэри 
Iэзэу къэзыгъэсэбэпыфыр нобэрей гъащIэм 
тыншу хэпсэукIыфынущ. Ауэ абыхэм я 
къэгъэсэбэпынри, шынагъуэншэкъым.  А 
Iуэхум ныбжьыщIэхэр фIыуэ хэгъэгъуэзэным, 
компьютер щIэпхъаджащIэхэм я Iуэху 
мыщхьэпэхэр зэхагъэкIыфу егъэсэным 
хуэунэтIащ Шалыгин Константин и проектыр.

А проектым хэту ирагъэкIуэкIынущ 
онлайн, офлайн зэIущIэу 8, абы иужькIэ 
респу бликэм и интернатх эмрэ каде т 
школх эмр э  къыщызэр а гъэпэщын у щ 
кибершынагъуэншагъэмкIэ джэгу-зэпеуэ.  
Апхуэдэу а Iуэхум ухэзыгъэгъуазэ тхылъ 
цIыкIуи къыдагъэкIынущ.

Iуэху щхьэпэм мылъкукIэ и щIэгъэкъуэнщ 
ЩIалэгъуалэ Iу эху хэмкIэ федеральнэ 
агентствэр, КъБР-м Егъэджэныгъэмрэ 
щ I э н ы г ъ э м к I э  и  м и н и с т е р с т в э р , 
ЩIалэгъуалэм я IуэхухэмкIэ министерствэр, 
КъБР-м и Жылагъуэ палатэр, абы и деж 
щылажьэ ЩIалэгъуалэ советыр, Къэбэрдей-
Балъкъэр гуманитар-техникэ колледжыр.

ЩхьэщэмыщI Изэ.

Нарт хъыбархэмрэ пшыналъэхэмрэ 
нэхъыбэрэ къыхэхуэ псыцIэхэм ящыщщ 
Псыжь и цIэр (кIахэ адыгэхэм зэрыжаIэмкIэ 
– Пшызэ). Тхыдэр щыхьэт тохъуэ Псыжьрэ 
абы хэлъадэ псыхэмрэ (Лабэ, Щхьэгуащэ, 
Инжыдж, Адэгум, Уарп, нэгъуэщIхэми) я 
Iуфэр лъапсэ яхуэхъуауэ, адыгэхэр ижь-
ижьыж лъандэрэ къызэрыгъуэгурыкIуам – ар 
Кавказ къуршым и дыгъэмыхъуэмкIэ. Кавказ 
къуршым и дыгъафIэм, нэгъуэщIу жыпIэмэ, 
хы Iуфэм щыпсэуа адыгэхэм я щIыналъэм 
щежэх псыхэми я цIэ куэд ущрохьэлIэ 
нарт эпосым. Гу лъытапхъэщ а псыхэм я 
цIэхэм илъэс мин бжыгъэ зэраныбжьым 
– ар щыхьэт тохъуэ абыхэм цIэ яфIэзыща 
лъэпкъыр тхыдэм къызэригубзыгъыж 
лъандэрэ я пIэ изэгъауэ, зи цIэ къитIуа 
псыхэм къызэщIаубыдэ щIыналъэр лъахэ 
яхуэхъуауэ къызэрыгъуэгурыкIуам.

Пасэрей алыджхэм (грекхэм) къызэранэкIа 
тхыгъэхэм («тхыдэм и тхьэмадэкIэ» зэджэ 
Геродот деж къыщыщIэдзауэ) яхъумащ хы 
Iуфэмрэ Кавказ къуршым и бгъуитIымрэ 
щыпсэуа адыгэ лъэпкъхэм я цIи, я хъыбари. 
Тхыдэм зи цIэ нэхъыбэрэ къыхэхуэ пасэрей 
адыгэ лъэпкъхэм ящыщщ синдхэр, меотхэр, 
керкетхэр, псесхэр, зиххэр, нэгъуэщIхэри. 
А псом я  цIэ  Iу эрыIуат эм,  пса лъэм 
папщIэ, нарт эпосым къыщызэтенакъым, 
къыщызэтенэнкIи Iэмал иIакъым – аращ 
«щIылъэр щызэпцIагъащIэ» лъандэрэ 
цIыхум къадэгъуэгурыкIуэ IуэрыIуатэм 
щыхабзэр. Нарт эпосыр апхуэдэ IуэрыIуатэщ: 
ар зи IэдакъэщIэкI пасэрей лъэпкъхэм 
я зы цIэщ абы ихъумар – нартхэр, нэхъ 
белджылыуэ жыпIэмэ, а цIэр ятеIукIащ 
тхыдэм зи хъыбаррэ зи лъэужьрэ ихъума 
пасэрей адыгэ лъэпкъхэм (ищхьэкIэ зи цIэ 
къитIуахэм). Эпосым игъэбелджылыркъым 
нартхэм я ныбжьыр, ауэ шэч зыхэмылъыр 

зыщ: щIэныгъэр щыхьэт зэрытехъуэмкIэ, 
нарт эпосым и купщIэм илъэс минищ нэхърэ 
нэхъ мащIэ ныбжь иIэкъым. 

Апху эдэ ныбжь яIэщ Сосрыкъу э и 
хъыбархэми. 

Сосрыкъу э быдзышэ щефар Псыжь 
Iуфэщ – хъыбар куэдым къыхощ ар. Балигъ 
хъуа нэужь, зекIуэ ежьамэ, Сосрыкъуэ 
щыболъагъу Тэн (Дон) Iуфи. Тэн е Тэн 
губгъуэ ущрохьэлIэ адрей нартхэми – 
Бэдынокъуи, Ашэмэзи, Батрэзи, Къанж и 
къуэ Щэуеи. Абыи къыщызэтеувыIэркъым: 
Индыл (Волгэ) зэпрокIри, шыбэр къызэпраху 
(«Индылыжьым и нэр къыщопкI» – апхуэдэ 
псалъэ халъхьащ пасэрей адыгэ уэрэдыжьхэм 
ящыщ зым). Дауи, нарт хъыбархэм Тэни 
Индыли я цIэ къыхэхуэнтэкъым, пасэрей 
адыгэхэм ар зекIуапIэ яхуэхъуауэ щымытамэ. 
ЗекIуапIэ яхуэхъуам и закъуэкъым: тхыдэр 
щыхьэт тохъуэ пасэрей адыгэхэм я щIыналъэм 
и гъунапкъэм Тэн нэс зидзауэ зэрыщытам. 

Псыжь нэгъуэщI лъэпкъхэр къызэреджэр 
Кубанщ, а цIэми ныбжьышхуэ иIэщ – пасэрей 
алыджхэм я деж къыщежьащ. Адыгэхэр 
ПсыжькIэ зэджэ псым пасэрей алыджхэр 
ГипанискIэ еджэу щытащ, нэгъу эщIу 
жыпIэмэ, – Шыпс. ЗэралъытэмкIэ, алыджхэм 
Псыжь апхуэдэцIэ фIащын хуей щIэхъуар 
абы и Iуфэр шыбз гуартэ бжыгъэншэхэм 
яуфэбгъуауэ зэрыщытарщ: дуней псом нобэ 
щыцIэрыIуэ адыгэшым илъэс минищым 
нэблагъэ ныбжь иIэщ, апхуэдиз хъуауэ 
зэрахуэ адыгэхэм шы (илъэс минитI ипэкIэ 
щIалъхьауэ щыта синд дзэпщ гуэрым и 
кхъащхьэм т ращIыхьыгъа Iуащхьэм 
археологхэм къыщIахащ шы щиплIым 
я къупщхьэ; дауи, пасэрей адыгэхэм шы 
куэдыкIейуэ Iэджэ щIауэ зэрамыхуатэмэ, я 
дзэпщым апхуэдиз шы дыщIалъхьэнтэкъым). 

Къартул Хьисэ.
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«Нартский огонь» в формате 3D
Это пока еще первые шаги, но заявка серьезная:
первый 3D-мультфильм на кабардинском языке о героях 
нартского эпоса. Автор – Алеся Абазова, студентка 
первого курса Высшей школы экономики направления 
«Анимация и иллюстрация» факультета креативных 
индустрий. Для своего студенческого проекта она решила 
выбрать необычную тему: если все однокурсники брались 
за создание анимационных фильмов на основе всемирно 
известных произведений, то Алеся обратилась к истокам 
своего народа. Так появился мультфильм «Нартский 
огонь». Студенческую работу уже заметили и земляки,
и коллеги, и даже звезды нашей эстрады.

Как признается Алеся, для москвичей такая тема, конечно, 
непривычна, но это было даже хорошо: нечто аутентичное, 
свежее. А главное – девушке хотелось сделать что-нибудь 
для своего народа. Это уже третий проект Алеси по мотивам 
нартского эпоса, до него был 2D-мультфильм «Адиюх», а еще 
талантливая студентка придумала настольную игру «Сосруко 
и семена проса». И это не считая сотрудничества с журналом 
«Нур»: еще в 11-м классе Алеся предложила журналу свои ра-
боты, и новогодний номер вышел с календарем на развороте, а 
в ноябре того же года ее рисунки украсили не только разворот 
журнала, но и попали на обложку номера.

Такое стремление к своим истокам тем интереснее, что 
Алеся практически не жила на родине, в Кабардино-Балкарии: 
ее детство прошло в Ставрополе, а в родном Терском районе 
она бывала разве что на каникулах. Затем учеба в Москве... 

Но еще в старших классах девушка стала ощущать притя-
жение к своей малой родине: «В Ставрополе я чувствовала 
себя белой вороной, в Кабардино-Балкарии я тоже была не 
совсем «своя»: не знала родной язык, выросла тоже не здесь…» 
Однако Алеся стала приезжать в Нальчик каждое лето, и 
скоро здесь появились новые знакомые. Именно тогда, еще 
десятиклассницей, она поняла, что может стать частью своей 
родины, связав свою жизнь с творчеством. 

Неудивительно, что, поступив в московский вуз, она сразу 
вступила в землячество. Алеся активно участвовала в его 
работе, создавала афиши для различных мероприятий. Затем 
она вышла на молодежное представительство КБР. 

Талант и любовь девушки к своей малой родине заметили 

в родной Кабардино-Балкарии: Алеся Абазова стала побе-
дителем премии «Гордость КБР» в номинации «Самородок 
Эльбруса» за творческий вклад в сохранение традиций и 
культуры адыгского народа.

«Вскоре я стала участвовать в мероприятиях молпредства, - 
рассказывает Алеся. – Тогда же я познакомилась с классными 
людьми, например, с художником Заком Кахадо, это просто 
потрясающе!» Алеся прекрасно помнит тот день: это был 
опен-ток с художником, организованный молодежным пред-
ставительством КБР, КЧР и Адыгеи. По завершении встречи 
Алеся решилась подойти к Заку, чтобы показать черновой 
вариант своего мультфильма. Ему понравилось, он поделился 
некоторыми замечаниями, которые девушка учла, а вскоре… 
Зак предложил Алесе принять участие в создании клипа про 
адыгов для своего брата Биберта Кахадо. Две недели напря-
женной работы, и клип был готов! 

Пора было задуматься о систематизации и продвижении 
своих работ, так что Алеся создала свой телеграм-канал. 

«Интересный канал с оригинальными работами», - заметил 
заместитель директора молодежного представительства КБР 
Залим Маргушев. Он сразу увидел потенциал талантливой 
девушки. Связались, поговорили и решили объединить силы, 
чтобы создать что-нибудь интересное совместно.

А дальше события начали развиваться со стремительной 
скоростью: поездка в марте в родную Кабардино-Балкарию, 
встреча с Залимом Маргушевым, обсуждение планов будущей 
работы. И тогда же буквально «выстрелил» мультфильм «На-
ртский огонь»: репосты, поздравления и даже персональный 
«респект» от певца Азамата Бекова, чей трек был использован 
в качестве музыкального сопровождения мультфильма. «Я 
даже не ожидала, у меня просто не было слов! – признается 
девушка. – Я ведь мультик делала всего три месяца, букваль-
но в последние дни перед сессией. Над озвучкой работала с 
родными: двоюродным братом и дядей – Асланом и Арсеном 
Боловыми. Также участвовала в роли Сатаней моя мама – 
Асуана Абазова. А трек Азамата Бекова я выбрала просто 
потому, что он показался подходящим для сюжета. И тут он 
отмечает меня на своей странице, ему понравилась эта работа! 
Дальше – больше репостов, поздравления… Я поняла, что 
делаю нечто, что откликается у людей».  

Алеся говорит, что это пока первые шаги в анимации, 
многому еще предстоит учиться. В планах создать что-нибудь 
необычное, новое, возможно, на историческую тему. Конечно, 
для этого нужно набраться опыта. Но уже сейчас она утвер-
дилась в мысли, как важно создавать современный контент 
на родном языке: «Если бы были качественные мультфильмы, 
сериалы на родном языке, подрастающему поколению было бы 
в разы легче сохранять свою культуру, язык. Конечно, в первую 
очередь это должны делать родители, но в наше время дети, 
молодежь черпают знания из интернета, и порой мультфиль-
мы, которые смотрит подросток, имеют большее влияние, чем 
родители. Сегодня мультфильмы решают многое!»

После учебы Алеся планирует вернуться в Кабардино-Балка-
рию насовсем. Заниматься созданием мультфильмов для детей 
и молодежи на родном языке. Наверняка появятся актуальные 
темы, сюжеты о современной жизни, ведь девушка также 
планирует продолжать работать и в сфере молодежной поли-
тики. «Сейчас для развития молодежи созданы замечательные 
условия, одни только молодежные центры чего стоят, - говорит 
Алеся. – Здесь творческая, активная молодежь может проявить 
все свои таланты, просто приходи и делай! Я горжусь, что 
являюсь частью такой замечательной команды!»

В Эльбрусском учебно-научном комплексе КБГУ прошел республиканский форум
«Мы сами строим свое будущее!», который является этапом комплексного проекта
по работе с несовершеннолетними «Я – наставник». Его реализует министерство по 
делам молодежи Кабардино-Балкарии в рамках федерального проекта
«Развитие системы поддержки молодежи «Молодежь России».

На площадке форума собралось более 
сотни участников: наставники – высококва-
лифицированные работники различных сфер 
деятельности, педагоги, лидеры обществен-
ной деятельности, и наставляемые – несовер-
шеннолетние, состоящие на различных видах 
профилактического учета.

Проект «Я – наставник» направлен на по-
пуляризацию наставнической деятельности 
и развитие института наставничества в Ка-
бардино-Балкарии. 

Основной целью форума организаторы 
определили раскрытие потенциала лично-

сти наставляемого для успешной личной и 
профессиональной самореализации. Сделать 
это планируется путем создания условий, 
необходимых для формирования эффектив-
ной системы поддержки, самоопределения 
и профориентации учащихся в возрасте от 
12 до 17 лет. 

Впервые проект был реализован в прошлом 
году, он состоит из 6 этапов. В Приэльбрусье 
прошел первый. Далее наставникам пред-
стоит участие в республиканском семинаре 
«Наставник – воспитатель», проведение 
совместного досуга с несовершеннолетними 

«Наша история», организация палаточного 
лагеря «Семейный наставник», реализация 
планов индивидуально-профилактической 
работы в отношении несовершеннолетних 
и семей, находящихся в социально опасном 
положении «Старший друг», и заключи-
тельный этап – подведение итогов «Лучший 
наставник года».

На торжественном открытии форума 
уполномоченный по правам ребенка в КБР 
Светлана Тлинова и министр по делам мо-
лодежи республики Азамат Люев поздравили 
главных героев этого мероприятия – детей – с 
прекрасной возможностью круто изменить 
свою жизнь под руководством опытных 
наставников. В свою очередь, наставников 
поблагодарили за готовность использовать 
свои силы, знания опыт в таком благородном 

деле, как воспитание подрастающего поколе-
ния – будущего нашей страны.

После торжественной церемонии открытия 
участников ждала интенсивная работа на-
ставников с наставляемыми, встречи, мастер-
классы, интеллектуальные, спортивные игры, 
культурно-образовательные мероприятия и 
многое другое.

С первого же дня работы форума прово-
дились курсы повышения квалификации для 
двух групп наставников: «индивидуальные» 
наставники и семейные наставники, с настав-
никами работали эксперты.

Тренинги и курсы повышения квалифика-
ции, лекции для участников проводили зав. 
отделом комиссии по делам несовершенно-
летних и защите их прав при правительстве 
Ставропольского края Елена Береговая, 
кандидат педагогических наук Екатерина 
Литвинова, психолог Надежда Митряшкина 
и кандидат социологических наук Алексей 
Шаповалов. 

Об опыте работы с молодежью рассказал 
Алим Тхамоков, руководитель регионального 
движения общероссийской общественной 
организации «Улицы России» в КБР, о работе 
с семьями – Ирина Ульянова, инспектор ор-
ганизационно-контрольного отдела Следст-
венного управления Следственного комитета 
РФ по КБР. 

О психологии подростка, позитивном и 
негативном влиянии на развитие его психики 
рассказали психологи Валерий Апажев, Бу-
димир Нагоев, Залим Шибзухов. Они также 
провели с ребятами практические занятия, 
которые были увлекательными и полезными 
как для детей, так и для взрослых. 

Не менее важен для ребят и досуг: на фору-
ме была организована насыщенная культур-
ная программа – знакомство с наставниками 
в неформальной обстановке и «рефлексии в 
группах», командные игры, вечера талантов, 
театрализованные представления и даже 
настоящий поход в ущелье Адыл-Су.

Организаторы форума уверены: благодаря 
таким мероприятиям расширяется сообщест-
во наставников, продолжится более качест-
венная работа наставников с наставляемыми 
согласно разработанным индивидуальным 
траекториям развития детей и подростков. 

Материалы полосы подготовила
Алена Докшокова. 
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Пока без поражений, но и без побед ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН Б. ГРУППА 1.

Положение на 15 апреля
Команды И В Н П РМ О

1. РУБИН ЯЛТА 3 3 0 0 6-0 9
2. ЛЕГИОН 3 3 0 0 6-2 9
3. АСТРАХАНЬ 3 2 1 0 4-0 7
4. РОСТОВ-2 3 2 0 1 10-3 6
5. БИОЛОГ 2 1 1 0 3-2 4
6. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 3 1 1 1 5-5 4
7. ФОРТЕ 3 1 0 2 5-5 3
8. ДРУЖБА 3 1 0 2 3-4 3
9. СТРОИТЕЛЬ 2 1 0 1 1-3 3
10. СПАРТАК Нч 3 0 3 0 5-5 3
11. ПОБЕДА 3 0 2 1 4-5 2
12. ДИНАМО Ст 3 0 2 1 3-5 2
13. НАРТ 3 0 2 1 2-5 2
14. СЕВАСТОПОЛЬ 2 0 1 1 1-2 1
15. АНГУШТ 2 0 1 1 0-2 1
16. ДИНАМО-2 Мх 2 0 1 1 0-2 1
17. АЛАНИЯ-2 3 0 1 2 4-12 1

* * *
В первенстве ЮФЛ команды нальчикского «Спартака» провели 
домашние встречи с «Академией Сочи».

Матч в группе Юг-1 (2007 год) завершился вничью 1:1, гол у хозяев забил 
Хусейн Демигов.  

В группе Юг-2 (2008 год) спартаковцы одержали вторую победу подряд, 
выиграв у сочинцев 1:0. Единственный гол на свой счет записал Азнаур 
Бешев.

В группе Юг-3 (2009 год) юные нальчане, к сожалению, уступили со счетом 
1:3, мяч в их составе забил Тимур Арахов.

После двух туров старшие спартаковцы с 4 очками занимают третье 
место, в средней группе красно-белые, набрав 6 баллов, делят первое место 
с командами из Краснодара и Ставрополя, а младшая команда с 3 очками 
идет седьмой.

* * * 
В Нальчике прошел турнир по футболу, посвященный памяти тренера 
высшей категории Мурата Базиева.

Соревнования организовала спортшкола по футболу Управления по 
физкультуре и спорту администрации Нальчика, где в последние годы 
жизни работал Базиев. Участие в них приняли шесть команд из столицы 
республики, а также из Чегемского и Урванского районов, составленные из 
футболистов 2013 года рождения.

Победителями турнира стали юные игроки «Спартака-Нальчика», второе 
место заняла ФШ «Нальчик-1», третье – ФШ «Нальчик-2».

Лучшим вратарем состязаний признали Амира Качкарова (ФШ «На-
льчик-1»), лучшим защитником – Дамира Мамышева («Спартак-Нальчик»), 
лучшим полузащитником – Беслана Мурзаканова («Чегем-1»), лучшим 
нападающим – Амира Базиева («Аргудан»), лучшим игроком – Ислама 
Катинова (ФШ «Нальчик-1»), а лучшим бомбардиром стал Амир Шибзухов 
(«Спартак-Нальчик»).

Футбол
Фавориты начали с разгромов
В минувшие выходные стартовал очередной чемпионат КБР по 
футболу среди команд высшего дивизиона.

На этот раз в турнире участвуют не 16 команд, как это было обычно, а 
всего 14. И есть серьезные опасения, что часть из них не сможет доиграть 
первенство до конца, прежде всего, по финансовым причинам. 

Вышедший в «вышку» из первого дивизиона прохладненский «Энер-
гетик», как и год назад, отказался от права выступать в ней. Второй год в 
летнем чемпионате не играет баксанская «Автозапчасть». 

В итоге фаворитами чемпионата считаются прошлогодний чемпион 
«Родник» из Псынадаха и алтудская «Искра». Подтверждая этот статус, обе 
команды в первом туре разгромили своих соперников.

Результаты матчей 1-го тура: «Исламей» – «Лечинкай» 2:1; «Логоваз» – «Малка» 
3:7; «Искра» – «Шэрэдж» 6:0; «Родник» – «Шагди» 8:0; «Урожайное» – «Псыгансу» 
1:1; «Акбаш» – «Черкес» 1:1.

Матч «Спартак-дубль» – «Тэрч» перенесен.

«Спартак-Нальчик» – «Севастополь» 1:1 (1:0). Голы: 
Хачиров, 30 (1:0), Супрун, 46 (1:1).
«Спартак-Нальчик»: Каркаев, Кадыкоев, Карданов, 
Лелюкаев, Маломусов, Масленников, Хацуков (Блиев, 
62), Жангуразов, Хачиров (к), Тобоев (Березов, 82), 
Тлупов (Селяев, 42).
«Севастополь»: Тыщенко, Климентовский (к), 
А. Иванов, Потапов, Меликян, Супрун, Смирнов, 
Зеленкевич, Мироненко, Д. Иванов, Юнусов (Рзаев, 
75).
Наказания: Хачиров, 33, Жангуразов, 37, 
Масленников, 49, Меликян, 78 – предупреждения.
Удаление: Жангуразов, 44 – 2-я ж.к.
Удары (в створ ворот): 4 (2) : 7 (3, 2 – штанга). 
Угловые: 1:8.
Лучший игрок матча: Алан Хачиров («Спартак-
Нальчик»).
Судьи: В. Быков (Москва), Т. Гаджигусейнов 
(Махачкала), Р. Головченко (Ростов-на-Дону).
13 апреля. Нальчик. Республиканский стадион 
«Спартак». 110 зрителей. +15 градусов.

Матч начинался при довольно сильной 
для апреля духоте, которую ближе к се-
редине тайма сменил проливной дождь. 
Когда он только набирал силу, хозяева 
успели открыть счет. Кадыкоев слева 
вбросил мяч из-за боковой на Тлупова, 
который отпасовал на Хачирова. Капитан 
нальчан пробросил мяч в штрафную мимо 
боровшегося с соперником Хацукова, 
прокинул в «домик» капитану гостей Кли-
ментовскому и красиво пробил в дальний 
угол, забив свой третий гол в чемпионате.

«Севастополь» ответил дальним уда-
ром, после которого хозяев спасла штанга 
ворот Каркаева. Первый тайм близился 
к завершению, когда ливень сменил град, 
и арбитр вынужден был досрочно увести 
команды в раздевалки. На табло остано-
вились цифры 41.35.

Оставшиеся три минуты первой поло-
вины встречи соперники доиграли уже 
после почти часовой паузы, во время 
которой дождь с градом закончились, а 
газон привели в более-менее нормаль-
ное состояние. Но лужи на поле все же 
остались, особенно на той половине, где 
атаковал «Спартак».

Но еще больше осложнило положение 
дел произошедшее сразу после возоб-
новления игры удаление Жангуразова, 
получившего вторую желтую карточку. 
Плюс ко всему, «моряки» сравняли счет 
в самом дебюте второго тайма – Супрун 
первым оказался на подборе после угло-
вого и отправил мяч в верхний угол с 
полукруга штрафной.

В итоге всю вторую половину хозяева, 
игравшие в меньшинстве, отбивались от 
навала гостей. В одной из редких контр-
атак защитник «моряков» откровенно 
сбил Хачирова на линии штрафной, од-
нако арбитр не усмотрел нарушения 
правил в этом моменте, как, впрочем, и 
во многих других ситуациях с участием 
игроков гостей. 

Нальчане сумели-таки выстоять, хотя 
однажды их еще раз спасла штанга, и в 
третий раз подряд сыграли вничью. С 
одной стороны, хорошо, что спартаковцы 

еще ни разу не проиграли, но, с другой, 
они ни разу и не выиграли.         

Станислав Гудзикевич, главный тре-
нер «Севастополя»: - Хотелось, конечно, 
выиграть. И до того момента, как погода 
внесла коррективы, хоть мы и пропусти-
ли, но полностью контролировали игру. 
Пропущенный гол не выбил нас из колеи, 
оставался вопрос времени для того, чтобы 
завершить. Но после корректив погоды о 
каком-то конструктивном футболе гово-
рить было сложно, поле уровняло шансы. 
Хорошо, что мы забили, могли еще – мяч 
попал в штангу. Ребятами я доволен, был 
виден заряд на победу, но нужно реали-
зовывать моменты. 

Тимур Битоков, главный тренер наль-
чикского «Спартака»: - Если в первом 
тайме можно было показывать комбина-
ционный футбол, то потом дождь все это 
испортил. Дальше обе команды свалились 
на навал, удаление, и весь второй тайм мы 
играли в меньшинстве, было тяжело. Ко-
манда соперника по антропометрическим 
данным в среднем выше нашей, поэтому 
была надежда на подбор, на контратаках 
поймать соперника, но были лужи, вы 
сами все видели.

- На ваш взгляд, удаление было спра-
ведливым?

- В паузе я говорил и Расулу (Жангура-
зову – Б.М.), и Алану Хачирову, чтобы они 
были предельно внимательными, так как у 
них карточки. Но Расул ненамеренно это 
делал, он хотел затормозить, поскользнул-
ся. Судья должен это лучше знать, думаю, 
какое-то снисхождение должно было 
быть, поле было все в лужах. Но правила 
есть правила, их никто не отменял.

- Почему поменяли Тлупова?
- Еще до паузы из-за дождя он попро-

сил замену из-за проблем с икроножной 
мышцей, решили его поберечь.

- И в итоге остались без нападаю-
щих…

- У нас был один молодой ярко вы-
раженный нападающий Мизаушев. Но 
по такому полю и вдесятером молодого 
футболиста было опасно выпускать. 

Перестраховались, выпустили Селяева, 
который больше играл в оттяжке после 
удаления.

- По каким причинам Березова в 
стартовом составе поменял Лелюкаев?

- В команде 25 человек, а не 11, и здо-
ровая конкуренция – это нормальные 
вещи. У Давида (Березова – Б.М.) были 
некоторые проблемы в прошлой игре, и 
мы решили сделать ставку на опытного 
Лелюкаева, который справился с задачей. 
Никто ни на ком крест не ставит, мы их 
каждый день видим, кто в каком состоя-
нии, и, исходя из этого, тренерский штаб 
принимает решения.

- Кто из травмированных сможет по-
дойти к следующему матчу?

- Здесь у нас ситуация уже лучше. И 
Торосян, и Топурия начали уже работать 
в общей группе. 

Результаты остальных матчей 4-го 
тура: «Динамо Ставрополь» – «Нарт» 
0:0; «Ангушт» – «Астрахань» 0:0; «Строи-
тель» – «Форте» 1:0; «Дружба» – «Кубань 
Холдинг» 1:2; «Рубин Ялта» – «Динамо-2» 
(Мх.) 2:0; «Легион» – «Победа» 1:0; «Ала-
ния-2» – «Ростов-2» 1:7.

В субботу, 20 апреля, «Спартак» в 
гостях встретится с «Биологом Ново-
кубанск».

Фото Артура Вологирова.

Волейбол
В ФОКе в станице 
Екатериноградской прошел 
турнир по волейболу среди 
женщин, посвященный памяти 
руководителя колхоза имени 
Петровых, заслуженного 
агронома КБР Николая 
Федорущенко.

Как сообщила пресс-служба 
районной администрации, в сорев-
нованиях приняли участие шесть 
команд: «Вымпел» из Екатерино-
градской, «Академия» из Нальчика, 
«Олимп» из Прохладного, «Заря» из 
Благовещенки, «Курская» и «Балти-
ка» из Ставропольского края.

По итогам турнира его победите-
лем стали спортсменки из «Олим-
па», серебряные медали достались 
«Академии», бронза у «Балтики».

Греко-римская 
борьба
В Орле прошло первенство 
России по греко-римской борьбе 
среди спортсменов с нарушением 
слуха, на котором отличился 
борец из Кабардино-Балкарии. 

В турнире участвовало более 70 
юниоров 18-20 лет из 14 регионов 
страны.

В весовой категории до 72 кг ме-
даль высшей пробы завоевал наш 
Асланбек Кишев.

Тренируют победителя Мурат 
Кишев и Анзор Карданов. 

Шахматы
В Нальчике прошел финал 
открытого всероссийского 
турнира «Белая Ладья» по 
шахматам среди школьных 
команд.

В соревнованиях приняли учас-
тие девять лучших команд, состав-
ленных из детей 2010 года рожде-
ния и младше. 

Победителями турнира стали 
шахматисты из нальчикской гим-
назии №14: Амина Ахматова, Ва-
лерий Токуев, Максим Ольховик 
и Аммар Суючев.

Теперь они будут представлять 
нашу республику в финале сорев-
нований «Белая Ладья», который 
пройдет в Сочи с 1 по 11 июня.

Второе место заняла команда 
из СОШ №32, в составе которой 
выступали Рита Князева, Инал 
Темроков, Амир Темроков и Ар-
тур Жамбеев.

Третье место у юных шахма-
тистов из СОШ №2 из Терека, за 
бронзовых призеров играли Да-
рина Гетигежева, Адам Ашижев, 
Салим Кажаров и  Мухаммад 
Ашижев.

Современное 
пятиборье
В Кирове прошли Всероссийские 
соревнования по современному 
пятиборью в дисциплине 
четырехборье среди юношей 
2006-2007 года рождения, 
собравшие более 300 спортсменов 
из 13 регионов.

Сборная Кабардино-Балкарии, в 
составе которой выступали Сабир 
Кубаев, Тембулат Апшев, Артем 
Воронин и Всеволод Трещев, стала 
победителем состязаний.

Кроме того, Кубаев в личном 
зачете завоевал серебряную медаль.

Тренируют спортсменов Сергей 
Зенин, Георгий Кабалоев и Вита-
лий Корзилов.

Каратэ
Почти 900 спортсменов из 
23 регионов страны приняли 
участие в проходивших в Москве 
всероссийских соревнованиях 
по кекусинкай каратэ «Кубок 
Ямакаси». 

В состязаниях юниоров 16-17 
лет бронзовую награду в весо-
вой категории до 75 кг завоевал 
представитель нашей республики 
Даниял Жолаев.

Спортсмена тренируют Амурбек 
Кармоков и Кантемир Маршен-
кулов.

Бокс
Семь медалей завоевали 
спортсмены из нашей республики 
на традиционных Всероссийских 
соревнованиях
по боксу среди юношей
13-14 лет и юниоров 19-22 лет, 
посвященных памяти
Героя России Р. Кулакова, 
которые проходили в 
Ставропольском крае.

Лучшими в своих весовых кате-
гориях стали Дамир Пшуков (до 
40 кг), Асланбек Шиков (до 46 кг) 
и Аслан Аршиев (до 54 кг). Все 
трое получили право выступить на 
первенстве России в подмосковном 
Чехове в середине мая.

Третью ступень пьедестала по-
чета заняли Ибрагим Дикинов (до 
42 кг), Тибард Куготов (до 50 кг), 
Ясин Пазов (до 52 кг) и Тамерлан 
Ульбашев (до 52 кг).

Тренируют ребят Алим Кушхов, 
Мурат Занилов, Мухамед Кумы-
ков, Хусейн Гериев, Аслан Куч-
менов, Арсен Керефов и Эльдар 
Эльгаров.  
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«Выбор есть всегда. И для некоторых это не есть хорошо. Почему? Потому что выбор – это 
почти всегда синоним доверия.

Не ошибусь, если заявлю, что вопрос о доверии вот для каждого человека занимает очень 
и очень большое место. Ведь каждый день каждый из нас сталкивается с выбором – кому 
же можно по-настоящему доверять в этом коварном окружении?

Только не надо мне говорить, что никто ни разу не сталкивался с предательством. Стал-
кивались, еще как! Так о каком доверии может идти речь?»

Таковы ключевые моменты монолога моей пятнадцатилетней племянницы, впервые стол-
кнувшейся с предательством и воспринявшей это очень тяжело. И, к счастью, мне удалось 
убедить ее, что, несмотря на любые предательства, человек может и должен, а самое главное, 
имеет тех, кому можно доверять. 

Да, почти у каждого человека есть те, на кого он может положиться. Это те, кто всегда 
стоит рядом, поддерживает в трудные моменты и искренне радуется успехам. В первую 
очередь, семья. Потом друзья, настоящие друзья, которые готовы идти в огонь и воду ради 
истины, справедливости, ради защиты слабого, ради помощи ближнему. Они есть такие 
люди, просто, возможно, вы сами не видите их.

Кроме того, стоит доверять тем, кто профессионально выполняет свою работу и берет на 
себя ответственность за свои поступки. Честный и порядочный бизнес-партнер, надежный 
специалист, профессионал, дорожащий своим делом, – вот люди, на которых можно поло-
житься в важные моменты и быть уверенным в успехе.

Не забывайте и о себе – будьте открытыми, честными и добрыми, чтобы притягивать к 
себе таких же людей. В конце концов, когда мы открываемся и проявляем доверие к окру-
жающим, они отвечают взаимностью.

Кира.

Уважаемые абоненты!
Напоминаем, что все собственники помещений в многоквартирных домах обязаны 

оплачивать взносы на капитальный ремонт в силу требований ст. 154, 155, 169 ЖК РФ. В 
соответствии с и. 8.1 ст. 156 ЖК РФ, в расчете начислений взносов на капитальный ремонт 
Фонд исходит из занимаемой общей площади помещения в МКД, принадлежащего собст-
веннику такого помещения. И совершенно неважно, является данное помещение жилым 
или коммерческого назначения.

По всем вопросам вы можете обратиться по телефонам:
8-800-700-64-12 или (8662) 42-56-29; по электронной почте regoperator.07@mail.ru или 

по адресу: г. Нальчик, ул. Горького 17А.

* * *
Ура! Я на днях открыла о себе что-то новое! 

Хочу поделиться. Всю жизнь знала, что я, 
прошу прощения, ни разу ни альфа-самка, 
и страшно переживала, что отношусь к тем, 
кого презрительно называют слабаками или 
даже лузерами.

И вот сегодня я узнала, что я сигма! И, зна-
ете, горжусь этим. Потому что сигма – это ни 
разу не про слабость, а очень даже наоборот! 

Быть сигмой в современном мире – задача 
непростая, требующая особого склада ума 
и души. Сигма – это тот, кто предпочитает 
быть самим собой, идти своим путем, вне 
зависимости от мнения других и общест-
венных стандартов. Они обладают сильным 
характером, самодостаточны и независимы, 
не поддаются влиянию мнений окружающих.

В мире, где ценятся социальная адаптация, 
конформизм и подчинение нормам общества, 
быть сигмой может быть трудно. Часто та-
кие люди сталкиваются с недопониманием, 
критикой и изоляцией от окружающих. Им 
приходится принимать сложные решения, 
выступать против течения и бороться за свою 
независимость.

И вот до этого места вот прям все обо мне. 
А дальше начинается расстройство, потому 
что большинство источников говорят, что 
быть сигмой также означает быть свободным, 
творческим и уникальным. Такие люди могут 
увидеть мир по-новому, принести свежие 
идеи и вдохновение в общество. Они не бо-
ятся рисковать, стремятся к саморазвитию и 
самовыражению. А я вот далека от творчест-
ва. Тем более уникального. 

Но кто его знает, вдруг оно как-то во мне 
проявится?

Гордая Сигма.

* * *
С прошлого года только и разговоров со 

всех сторон о нашумевшем сериале «Слово 
пацана». Посмотрела его, наконец, и я. И даже 
не знаю, как выразить свое возмущение и 
негодование по поводу сего творения. 

Сериал «Слово пацана», прикрываясь 
отечественной историей, не только несет в 
себе агрессивные и вульгарные выражения, 
но также пропагандирует жестокость, неува-
жение к людям и законам, а также бездумное 
поведение.

Все персонажи демонстрируют жалкие ка-
чества личности, отсутствие морали и этики, 
их поступки и высказывания могут негативно 
влиять на молодое поколение, формируя у 
них неправильное представление о жизни 
и обществе.

Считаю, что такой контент не должен быть 
показан в эфире, он оскверняет моральные 
ценности и подрывает нравственные прин-
ципы общества. Вместо того, чтобы распро-
странять негатив и вульгарность, создатели 
сериала должны создавать качественное и 
воспитывающее содержание, способствую-
щее развитию культуры и духовности.

Вообще всем современным творческим 
деятелям необходимо серьезно задуматься о 
последствиях своего творчества. «Не навре-
ди!» должно стать девизом не только медиков, 
но и всех инженеров человеческих душ, како-
выми являются, куда больше писателей, так 
как молодежь мало что читает, а сценаристы, 
режиссеры и актеры. Так уж случилось, что 
молодое поколение нынче больше смотрит, а 
не читает. Тем больше обязательств и ответ-
ственного отношения к производству кино и 
телепродукции это накладывает.

О.А. Семенова.

* * *

* * *
Заметила, что для меня практически нере-

ально сказать кому-то, что люблю его.
Я довольно серьезно отношусь к этому 

слову, плюс вообще долго раскачиваюсь в 
принятии каких-то решений и осознании 
своих чувств.

А тут, понимаешь, целое «люблю». Это вам 
не поцелуйчик в щеку, не «приветкакдела», 
за этим словом для меня идет какая-то... От-
ветственность, что ли? «Назвался груздем – 
полезай в кузов». Почти как клятва у алтаря, 
чтоб и в горестях и в радостях, закуси удила 
и терпи. Любишь же.

Мамочке, конечно, я регулярно признаюсь 
в любви, совершенно искренне и относитель-
но часто. С ней вопросов не возникает, люблю 
ли я ее, любит ли она меня, на всю ли это 
оставшуюся жизнь. А вот со всеми остальны-
ми…даже с родней, даже с подругами детства.

Сегодня, услышав от одной из них утвер-
ждение, что я ее люблю, хоть и не люблю это-
го признавать и говорить вслух, задумалась.

Снова начала проводить ревизию своих 

чувств, пытаясь через то самое стекло раз-
глядеть, а есть ли они. Пытаться «вытащить 
вату из ушей», может, я просто чего-то не 
замечаю?

Хотя, когда люди подобное заявляют, я 
обычно страшно возмущаюсь и злюсь. Как 
так, за меня решают, что я чувствую! Сейчас 
тоже периодически есть эта мысль, про то, 
что за меня решили, но больше про то, что 
видят то, что хотят увидеть...

И вообще, что такое эта самая любовь?
Я педантично докапываюсь до слов, что 

любовь и влюбленность – разные вещи. 
Цепляюсь к буквам, разделяю понятия, хотя 
на самом деле, пожалуй, как слепой котенок, 
который никогда еще не видел ни того ни 
другого.

Я придумала себе, что есть любовь, и 
стараюсь неукоснительно следовать приду-
манному плану. 

А вообще… Это не страшно? Признавать-
ся в своих чувствах?..

Лера.

* * *
Прибежали сегодня младшие брат с сестрой, взахлеб рассказывают о крутой кинодилогии, 

которую только что увидели по телевизору. Все, говорят, с научной точки зрения обоснован-
но, сюжет захватывающий, снято интересно, герои не раздражают, саундтрек интересный. 
Сначала терялась в догадках, что могло так поразить двух настоящих «ботанов», которым, 
вообще-то, строго говоря, очень трудно угодить. Потом просто прямо спросила, что за филь-
мы. Оказалось, что это «Москва – Кассиопея» и «Отроки во Вселенной». Ничего себе! Эти 
фильмы старше наших родителей! А мелким зашло! Надо будет самой глянуть.

Fatya.

В последнее время меня стали занимать 
размышления о моей слабой чувственности 
и чувствительности.

Иногда у меня ощущение, что я под водой 
и просто заложены уши, поэтому все, что я 
чувствую, как через вату до меня доходит.

Иногда ощущение, что смотрю через сте-
кло, а чувства, которые мне бы надо испыты-
вать – где-то там, за этим стеклом.

Не могу сказать, что я бесчувственная и 
неэмоциональная, но самой себе я иногда ка-
жусь роботом, которого научили изображать 
нужное в нужных моментах.

Я слегка запуталась, всегда ли такой была, 
или в свое время просто мастерски научилась 
купировать все, что зарождается внутри, 
потому что в школе, к примеру, была свято 
уверена, что все внешние проявления чувств и 
эмоций – вред. Это могут использовать против 
меня, поэтому нужно сливаться с окружением, 
чтобы не смогли ни до чего докопаться.

Но так же уже в школе сильные чувства 
были только негативными, и я ими упивалась. 
Мне нравилось страдать (ну-ка, а кому не нра-
вится пострадать в подростковом возрасте?), 
нравилось попереживать, чувствовать вну-
треннюю боль, чтобы давиться слезами, но 
не выпускать их (потому что, как мы помним, 
вокруг враги и нельзя ничего показывать).

Сейчас я уже не упиваюсь внутренней 
болью. В силу ли того, что повзросле-
ла и поумнела, в силу ли того, что пе-

рес та ла чувс твовать ос трот у боли. . . 
Относительно недавно лучшая подруга мне 

сказала, что во мне очень силен Маг. То есть 
все, что я говорю, пишу, озвучиваю, текстом 
ли как-либо к себе применяю – обретает силу.

Возвращаясь к началу, прекрасный чело-
век неожиданно забеспокоился моим этим 
состоянием. Начал задавать наводящие 
правильные вопросы, но... Все закончилось, 
уперевшись в стандартный вопрос о походе 
к психологу, и мое мнение об этом.

Я знаю, что существуют хорошие психо-
логи, что кому-то чем-то они помогают. Мне 
регулярно разных советуют, но я свято и 
искренне уверена, что мне они не помогут.

Не потому что я какая-то особенная и «не-
излечимая», а потому что, блин, я и так знаю, 
где и какие у меня проблемы. Если не знаю, то 
в процессе. А определив проблему, чаще всего 
уже знаю, как ее решать.

А психологи не феи, они не взмахнут вол-
шебной палочкой, и проблемы сами собой не 
рассосутся, они просто скажут мне то, что я и 
так знаю, и посоветуют сделать то, что я и так 
планировала. Или не планировала, потому что 
не хочу решать эту проблему. За меня никто же 
не будет их решать, и даже волшебного пинка 
давать не будут, потому что спасение утопаю-
щих – дело рук самих утопающих.

В связи с этим вопрос... Зачем платить 
больше?

Карина Р.

* * *
На самом деле, я не люблю это слово... И 

столько копий на разных форумах в инете и 
«живых» спорах в реале по этому поводу сло-
мано, что доставать очередное нет никакого 
желания, но...

Раньше я считала себя эмпатом (ну, эдак 
где-то в школе и универе, что с подростка 
взять). Затем мне показалось, что я потеряла 
эту способность. Потом я повзрослела и по-
няла, что я не эмпат, потому что эмпатия это 
про чувствование эмоций других людей. У 
меня никогда этого не было.

Был только рациональный расчет того, что 
человек может чувствовать и почему. Голая 
сухая выжимка на бумаге, анализ и предпо-
ложительные варианты дальнейших дейст-
вий из полученной информации. Никакого 
разделения чувств. Нет, посопереживать и 
сказать что-нибудь типа «я представляю, что 
ты чувствуешь...» Это всегда пожалуйста, но 
вот чтобы поймать чужие чувства и пережить 
самой...

В последний год-полтора, я особенно ра-
довалась, что я не эмпат. И не потому, что 
я бездушная сволочь, потому что, ну как ты 
можешь заявлять, к примеру, что понимаешь 
чувства человека, оставшегося без ноги?! 
Никак! Никто это и не поймет, кроме тех, кто 
пережил подобное. А я не хочу ни проживать, 
ни чувствовать такое. 

И вот поэтому я еще люто не любила тех, 
кто на каждом углу о себе говорил, что он, 
мол, настоящий эмпат. Потому что чаще 
всего такие люди тоже как-то превратно 
понимали это слово, чаще всего это зна-
чило что-нибудь вроде «мало ли что вы 
там себе думаете, но я-то эмпат и знаю, 
что говорю!»

К чему я вообще все это начала... Мне тут 
пытаются рассказать, что каждый человек 
эмпат, и, следовательно, я тоже. 

И в качестве аргумента моя однокурсница 

утверждает, что я словила ее негативные 
эмоции и провалилась в них.

Ну, не знаю…С одной стороны, это многое 
объясняет. Так как никаких логических и ра-
циональных предпосылок к тому состоянию, 
в котором я была, у меня не было. Когда я 
проваливаюсь в свое, в голове хотя бы тара-
каны с транспарантами ходят и дают наводку, 
собственно, из-за чего мы падаем.

А тут – штиль. В голове совершенно тихо, а 
физически почти трясет. И началось ровно с 
того момента, как услышала, как однокурсни-
ца о своем пребывании в больнице рассказы-
вает. И вроде слышала краем уха, и старалась 
абстрагироваться, и вроде получалось, но 
потом – бац! – и как накрыло! 

С другой стороны... Опять-таки логически 
и рационально я категорически не готова при-
нять и признать то, что я неожиданно смогла 
поймать и принять чужие эмоции и начать их 
самостоятельно переживать и справляться...

Потому что это нелогично!
Тем не менее я знаю, что эмпаты существу-

ют. Знаю, как это действует... Но для меня это 
всегда было как-то в другом, не моем мире.

Вообще, с одной стороны, я верю и знаю, 
что Вселенная нас слышит, а с другой, как 
только мне начинают рассказывать про 
астрологию и натальные карты, у меня ав-
томатически закатываются глаза и хочется 
сказать «ойфсе».

Сейчас это «ойфсе» на счет моей личной 
эмпатии.

Где-то внутри топает ножками капризный 
ребенок, который истерично кричит: «Не 
хочу! Не хочу! Не хочу!» Но... Делу это не 
поможет. Хочешь, не хочешь, а это уже есть, 
и делать с этим что-то надо. Учиться пользо-
ваться, взаимодействовать... Ставить новые 
блоки, чтобы не проваливаться в чужое...

Опять контролить... 
Х.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
У Овнов наступает время, когда ваши старые идеи, наме-

рения и планы могут воплотиться в жизнь. Но только вы 
сами трудом и волевым усилием сможете добиться этого. 
Не прыгайте от одной незавершенной задачи к другой. Ваш 
лучший помощник – четкий план действий. За активной об-
щественной жизнью не забывайте про своих близких. 

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцов ждет, с одной стороны, активная жизнь в общест-

ве, а с другой – семейный быт и желание отдохнуть вдали от 
городского шума. Следует правильно расставить приоритеты 
и распределить время. При общении с новыми знакомыми 
следует держать ухо востро – велика вероятность столкнуться 
с мошенниками. Творческий подход ко всем делам принесет 
много новых идей.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецам рекомендуется собраться с силами и тщательно 

проработать многочисленные мысли и планы. А затем смело 
беритесь за незавершенные дела из прошлого и новые идеи. 
Новые знакомства и единомышленники появятся в вашем 
окружении. Возможно, поступят интересные предложения 
из других регионов; большой успех может ждать вас вдали 
от дома.

РАК (22 июня – 22 июля)
В любом деле на первом месте у Раков будут стоять собст-

венные интересы. Звезды обещают Ракам активное участие в 
коллективных проектах, встречи с друзьями и единомышлен-
никами, где вы будете максимально проявлять свои лидерские 
качества. На работе могут произойти перемены в лучшую сто-
рону – могут предложить повышение по карьерной лестнице 
или смену должности. Спрячьте на время свою скромность 
и смело идите вперед. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Львы могут достичь высокого положения в карьере, если 

будут прикладывать максимум усилий. Ожидаются многочи-
сленные поездки по работе, сотрудничество с партнерами в 
других регионах. Но результат этих действий будет не сразу. 
Рекомендуется следить за режимом дня и пополнять свой 
энергетический потенциал занятиями спортом.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Дев ждет ряд приятных перемен в разных сферах. Кого-то 

ожидают новые знакомства, кого-то – повышение в дол-
жности. Также некоторые Девы получат предложение руки 
и сердца, а кто-то уже вступит в брак. Будьте бдительны в 
поездках и на работе, сплетни и интриги будут кружиться 
вокруг вас, не принимайте в этом участия.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Пришло время принять на себя ответственность за других 

людей. Распоряжайтесь данной вам властью достойно, не сры-
вайтесь на тех, кто от вас сейчас зависит, особенно на членов 
семьи. Работайте в полную силу, но не забывайте делегировать 
часть обязанностей. Возможны неожиданные перемены в 
отношениях как в деловых, так и личных. 

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
У Скорпионов на первый план выходит не личный успех, а 

то, насколько вы можете помочь людям. На работе предстоит 
много трудиться. Возможно, вам придется взять часть обя-
занностей коллег, но не переусердствуйте, иначе вами начнут 
откровенно пользоваться. Принимайте активное участие в 
домашних делах. Если вы давно собирались что-то поменять 
дома или доделать ремонт, сейчас отличное время для этого. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Звезды советуют при малейшей возможности взять отпуск 

и провести его с любимыми, близкими людьми. Отдохните, 
наберитесь сил, так как вскоре вам предстоит изрядно потру-
диться. Обратите внимание на возможности, которые раньше 
не замечали, это шанс повернуть свою жизнь в совершенно 
новом направлении.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Хорошее время для решения финансовых вопросов и ана-

лиза последствий принятых ранее решений. Некоторым из 
представителей знака удастся достаточно легко закрыть во-
прос, связанный с кредитами. Чрезмерная эмоциональность 
и вспыльчивость могут повредить вам, так что в личных и 
деловых отношениях следует держать самоконтроль.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
У Водолеев обострятся интуиция и аналитические спо-

собности, в связи с чем вы сможете точнее анализировать 
свое поведение и вносить в него коррективы. Разобравшись 
в своем внутреннем мире, вы сможете не только открыть для 
себя новые возможности заработков, но и достичь успехов в 
нынешней работе. Раскрывайтесь через общение и поездки.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
События, которые могут сейчас происходить внутри вас, 

окажутся важнее внешнего мира, а поэтому вам лучше скон-
центрироваться на себе. Вы станете активнее и напористее в 
своем поведении, более смелыми и решительными в своих 
поступках. Благоприятный период для карьеры. Скорее 
всего, вам удастся получить покровительство со стороны 
руководства, а ваши идеи могут оказаться весьма стоящими.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 22-28 апреля
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ДАТЫ И ФАКТЫ
В ночь на 15 апреля 1912 года крупнейший пассажирский 
корабль того времени «Титаник», совершая свой первый 
рейс, затонул после столкновения с айсбергом
в Атлантическом океане. Это событие стало 
крупнейшей морской катастрофой мирного времени 
на следующие 75 лет – до 20 декабря 1987 года, когда 
потерпел крушение филиппинский паром «Донья Пас», 
унесший жизни более 4000 человек.

При крушении «Титаника» погибло 1517 человек – 832 
пассажира и 685 членов экипажа. 712 человек сумели эвакуи-
роваться, среди них – стюардесса Вайолет Джессоп, получив-
шая впоследствии прозвище «Мисс Непотопляемая», человек 
поистине удивительной судьбы. Дело в том, что мисс Джессоп 
служила на всех лайнерах класса «Олимпик»: «Олимпика», 
«Титаник» и «Британник» – и присутствовала на борту во вре-
мя инцидентов, имевших для двух из них катастрофические 
последствия. Это сделало историю жизни Вайолет Джессоп 
популярной среди исследователей катастрофы «Титаника».

Семья Джессоп, спасаясь от голода, переехала из Ирландии 
в Аргентину. Здесь и родилась Вайолет – старшая из девяти 
детей, трое из которых умерли в детстве. Сама она в детстве 
заразилась туберкулезом, но выжила вопреки прогнозам 
докторов. Вайолет не было и 16, когда умер отец. Мать, Кэт-
рин, на последние деньги купила билет до Англии. Здесь она 
определила детей в христианские школы при монастырях, а 
сама устроилась стюардессой на океанский лайнер. В начале 
XX века судоходное дело развивалось стремительно, а потому 
кораблям всегда был нужен персонал, особенно выносливый. 

Умная, сообразительная, спокойная и послушная, Вайолет 
не боялась тяжелой работы и хорошо училась. Настоятель-
ница монастыря полагала, что Вайолет примет обет и станет 
монахиней, но в конце ее обучения пришло известие о бо-
лезни матери. Из-за тяжелых условий труда Кэтрин ослабла, 
перестала справляться с работой, и ее «попросили». Вайолет 
поняла, что не может целыми днями молиться в келье, зная, 
что ее родным нечего есть. 

Как бы то ни было, после выхода из монастырской школы 
она прекрасно владела навыками ведения хозяйства и основа-
ми сестринского дела. Вайолет решила устроиться стюардес-
сой, как мать. В то время на борт принимали преимущественно 
женщин среднего возраста – достаточно опытных, чтобы не 
испугаться тяжелой работы, и достаточно поживших, чтобы не 
устроить во время плавания любовное приключение. 21-лет-
няя Вайолет перед собеседованием позаимствовала у матери 
ее одежду и обувь, по ее же совету сделала себе старомодную 
прическу и с помощью белил убрала с щек девичий румянец. 
В тот же день она была принята в экипаж лайнера «Ориноко».

Первая катастрофа в жизни Вайолет случилась спустя два 
года, в июне 1911-го, когда она служила на трансатлантическом 
«Олимпике». Как затем написали газеты, из-за непредсказу-
емых погодных условий Атлантического океана «Олимпик» 
совершил неудачное маневрирование и столкнулся с крей-
сером «Хоук». В столкновении никто не погиб, оба судна 
остались на плаву. 

Вайолет, как следует из ее мемуаров, не хотелось садиться 
на «Титаник», точную копию «Олимпика». И все же: платили 
хорошие деньги, да и отметка о службе на таком корабле могла 
пригодиться в будущем. 10 апреля 1912 девушка вместе с дру-
гими членами экипажа поднялась на «Титаник». Когда корабль 
столкнулся с айсбергом, Вайолет вместе с соседкой по каюте, 

тоже стюардессой, уже спали. Узнав, что всех пассажиров и 
членов экипажа просят подняться на верхнюю палубу, они 
вместе с напарницей без суеты оделись, собрали кое-какие 
вещи и отправились наверх.

По воспоминаниям Джессоп, на верхней палубе паники 
не было, ведь первое время мало кто понимал масштаб ка-
тастрофы. Поначалу никто не хотел спускаться на воду на 
спасательных лодках, и капитан судна приказал нескольким 
девушкам из персонала занять первую шлюпку, чтобы пока-
зать дамам из высшего общества, что это безопасно. Вайолет 
вместе с другими стюардессами покорно села на деревянную 
скамью лодки, и это стало их спасением.

И даже после этого Джессоп не оставила работу. Опра-
вившись после катастрофы, она вновь вернулась к морским 
путешествиям и в итоге оказалась на «Британнике», третьем 
и последнем близнеце «Олимпика». «Британник» не совершил 
ни единого коммерческого рейса. Спущенный на воду в ка-
нун Первой мировой войны, вскоре он был реквизирован и 
переоборудован в госпитальное судно на Средиземном море. 
Вайолет служила на нем медсестрой.

«Британник» совершил пять успешных рейсов в Грецию на 
остров Лемнос, откуда вывез множество раненых солдат, а во 
время шестого, 21 ноября 1916 года в 8:12 утра, подорвался на 
немецкой мине и через 55 минут затонул, унеся жизни 30 че-
ловек. На борту было лишь 1066 человек, так как он шел за ра-
неными в Грецию, если бы он подорвался на мине на обратном 
рейсе, жертв было бы намного больше. Хотя взрывом мины 
были повреждены лишь 2 отсека, «Британник» затонул гораздо 
быстрее «Титаника» только потому, что одна из переборок 
была повреждена, дверь заклинило, и ее не смогли закрыть, 
кроме того, по правому борту были открыты иллюминаторы 
для проветривания кают, теперь через них поступала вода. 

Из-за паники группа пожарных без разрешения капитана 
спустила на воду две спасательные лодки. Делать этого кате-
горически было нельзя, пока судно не остановилось полно-
стью. Среди тех, кому «посчастливилось» покинуть на них 
поврежденный корабль, оказались стюардессы и медсестры, 
Вайолет в их числе. Лодки тут же стало утягивать под воду к 
винтам, которые продолжали работать на полных мощностях, 
21 человек погиб таким страшным образом. Вайолет удалось 
выжить: поняв, что происходит, она не теряя времени нырнула 
в воду. Уплыть далеко ей не удалось, и она сильно ударилась о 
киль судна. Как потом она напишет в своих мемуарах, ее жизнь 
спасли густые волосы, которые она всегда собирала на затыл-
ке. Они смягчили удар и позволили ей остаться в сознании. 

До самой старости Вайолет Джессоп проработала стюардес-
сой, поднимаясь все выше по карьерной лестнице. В последние 
годы она обслуживала лайнеры для крайне обеспеченных лю-
дей и совершила пару кругосветных путешествий. Ее называли 
«Непотопляемой» и «Катастрофой» одновременно. Выжить 
на «Титанике» – либо божье благословение, либо дьяволь-
ское проклятье. Учитывая, как часто Вайолет сопровождали 
неудачи, общество склонялось ко второму объяснению ее 
живучести. Сама стюардесса и медсестра на такие домыслы 
лишь улыбалась. Она по-прежнему оставалась верующей 
католичкой, по-прежнему часто посещала монастырь, в кото-
ром когда-то училась, и вела очень скромную и тихую жизнь.

Выйдя на пенсию в 1950-м, Вайолет переехала в Саффолк, 
в небольшое поселение Грэйт-Эшфилд. Она умерла в 1971-м 
году в возрасте 83 лет. 

Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 31. Первые три буквы открывает ключевое слово «ЛЮК». Продолжайте!

Ответы на венгерский кроссворд в №14
Канитель. Эндемик. Стяжатель. Консерватор. Шорох. Пружина. Нахальство. Уагадугу. Золовка. Держатель. Ортопед. 

Меланхолия. Бардачок. Впечатление. Бездна. Бумеранг. Колония. Извилина.
ПАРОЛЬ: «Все, что родится, то и годится». 
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Первые шаги на большой сцене: «Школьная весна»
Во Дворце творчества детей и молодежи прошел республиканский 
этап фестиваля «Школьная весна», организованный в рамках 
программы комплексного развития в субъектах РФ «Регион для 
молодых» по поручению президента нашей страны. Творческий 
форум  собрал на одной сцене более сотни талантливых ребят со всех 
районов Кабардино-Балкарии. 

Из городов и маленьких сел, из 
гимназий и небольших сельских 
школ – отовсюду в Нальчик съе-
хались певцы и музыканты: дети 
и подростки, чей талант отметили 
в родной школе, теперь здесь – на 
фестивале. Ребята – победители му-
ниципальных конкурсов – прохо-
дили очередной отборочный этап, 
а зрители могли снова убедиться, 
какая прекрасная молодежь живет 
в нашей республике, и, конечно же, 
поболеть за своих.

Организаторами фестиваля вы-
ступили министерство по делам 
молодежи республики, региональ-
ное отделение «Движения Первых», 
Многофункциональный моло-
дежный центр и Ресурсный центр 
развития волонтерства КБР.

В соответствии с указом прези-
дента РФ Владимира Путина от 22 
ноября 2023 года «О проведении в 
Российской Федерации Года семьи» 
направлением фестиваля стала 
система семейных ценностей. «У 
родного очага» – такой определи-
ли тему фестиваля организаторы 
мероприятия. 

На торжественной церемонии 
открытия со словами приветствия 
выступил министр по делам моло-
дежи КБР Азамат Люев. Он напом-
нил, что проекту «Школьная весна» 
был дан старт в прошлом году, и 
первый опыт показал, насколько 
он нужен ребятам. На всех этапах 
проведения «Школьной весны» 
приняли участие более 500 детей, 
на муниципальном этапе было 
представлено более 150 номеров. 
Но самое главное – более пятисот 
детей приобрели возможность 
выйти на большую сцену, показать 
себя, стать частью такого большого 
творческого действия. 

Азамат Люев подчеркнул важ-
ность темы, выбранной в качестве 
главной линии фестиваля: «Через 
свои выступления, творческие но-
мера дети транслируют и друг другу, 
и всем нам, как важно сохранять, 
укреплять и развивать наши наци-
ональные традиции, традиционные 
ценности». 

Впереди ребят ждет гала-концерт 
«Школьной весны», который будет 
совмещен со студенческой весной. 
Это будет сделано для того, чтобы 
школьники ориентировались на 
своих старших товарищей по сцене, 
а те могли стать наставниками для 
младших ребят.

Министр поблагодарил педагогов 
и родителей, наставников – всех, 
кто так или иначе причастен к 
благородному делу воспитания 
подрастающего поколения, а также 
поблагодарил ребят – участников 
фестиваля за их труд. «Мы как 
министерство при поддержке гла-
вы республики будем создавать и 
расширять возможности для вас, 
чтобы каждый мог реализовать 
себя. Сегодня рука об руку с ро-
дительским сообществом, с теми 
органами власти, которые заинтере-
сованы в том, чтобы наши дети ро-
сли в здравии, счастливыми, будем 
создавать и уже создаем все условия 
для развития наших деток. Желаю 
мира, добра, благополучия, а де-
тям – яркого выступления во благо 

своих творческих коллективов и во 
благо нашей Кабардино-Балкарии».

К участникам фестиваля также 
обратился председатель совета РО 
РДДМ «Движение первых» Аслан 
Шипшев: «Сегодня финал, в кото-
ром каждый участник продемон-
стрирует свои таланты и покажет, 
на что он способен.  На самом деле 
это самое малое, на что способны 
наши дети. У нас в Кабардино-
Балкарии очень много ярких, ха-
ризматичных и очень талантливых 
ребят. Это мальчишки и девчонки 
с разных уголков нашей республи-
ки, которые ничуть не уступают 
ребятам из других регионов нашей 
страны. Наша задача – верить в 
каждого, помогать и поддерживать, 
вдохновлять их. Я уверен, что са-
мые лучшие победы еще впереди. 
А сегодня давайте будем получать 
удовольствие от этого праздника».

Более пятисот молодых людей 
участвовали в отборочном туре из 
десяти муниципальных районов 
и трех городских округов. Отбо-
рочный тур длился пять дней, и 
теперь лучшие из лучших получили 
возможность продемонстрировать 
свои таланты и побороться за 
звание победителей фестиваля. 
Их ждут призы, подарки, а самым 
ярким участникам предстоит стать 
частью сборной Кабардино-Балка-
рии, чтобы отправиться в Ставро-
польский край, где будет проходить 
финал Всероссийской школьной 
весны.

Ответственную миссию выбора 
лучших из лучших возложили на 
жюри фестиваля, в состав которого 
вошли Карина Догова, солистка 
государственного музыкального 

театра, Марьяна Казанова, продю-
сер, автор песен,  Диана Абазова, 
специалист по организации рабо-
ты РО РДДМ «Движение первых» 
КБР, Азамат Биттиров, экс-солист 
ансамбля «Балкария», руководи-
тель студии национального танца 
«Амир», и Руслан Тхагазитов, 
заслуженный работник культуры 

КБР, режиссер, композитор, поэт-
песенник.

Номинации были самые раз-
ные: от танцевальных до стэмов. 
Трудно выбрать самого яркого и 
талантливого, поэтому поговорить 
с кем-нибудь из ребят мы решили 
просто наудачу. 

Вот идут мама с дочкой. В руках – 

диплом, приз – фигурка Эльбруса, 
надпись «победитель»… Это Мила-
на Вологирова. Они уже выступили 
и направляются домой: много дел!.. 
Завтра – очередной конкурс, запи-
си. В Ставрополь, правда, несмотря 
на призовые места, не поедут – папа 
волнуется… Но впереди еще много 
других достойных вызовов и ши-
рокое поле для реализации своих 
талантов. Милана поет о любви к 
родине и к семье, и не только поет, 
но играет на различных музыкаль-
ных инструментах и даже сама 
сочиняет песни. Милана учится в 
школе №3 Нальчика, она выпускни-
ца ДШИ №1. «Ты должна отстоять 
нашу школу!» – сказали педагоги 
девочке, и вот сегодня она вышла 
на сцену в костюме цветов россий-
ского флага и спела свою авторскую 
песню: «Должны отстоять!» 

А вот девятиклассник Александр 
Катаев приехал на фестиваль из 
села Ново-Ивановкого вместе с 
мамой и своим учителем Юлией 
Лиман. Александр участвовал на 
фестивале в прошлом году, понра-
вилось и даже занял второе место. 
Так что в этом году он решил не 
упускать возможность попробовать 
свои силы вновь. Кто знает, может, 
его выберут в сборную, а после и 
вовсе поедет в Москву!.. Но это по-
том. А завтра – очередной конкурс, 
Александр занимается по классу 
«струнные инструменты», будет 
играть классические произведения. 
Но сегодня он сыграл трогательный 
«Синий платочек», талантливые ре-
бята не ограничиваются одним жан-
ром. «Мы стараемся вести активный 
образ жизни и поддерживаем все 
творческие начинания», - говорит 
мама Александра. 

Да, с такой поддержкой в лице 
родителей и педагогов, молодеж-
ных организаций республики наше 
подрастающее поколение ждет 
большое будущее!

Диана Алиева.


